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Передовики сельского хозяйства 
показывают путь к высоким 

урожаям
Передовая статья „Правды"— 21 марта

Постановление февральского Плену
ма ЦК ВЕП(б) подняло и вдохновило 
миллионы тружеников советской де
ревни на борьбу за под’ем сельского 
хозяйства в послевоенный период. 
Колхозная деревня начала самоотвер
женную борьбу за выполнение поста
новления Пленума Центрального Ко
митета ВКП(б). Об этом говорит 
письмо работников сельского хозяй
ства Алтайского края товарищу 
Сталину, отразившее думы и чаяния 
всего колхозного крестьянства. Начи
ная в своем крае в честь 30-й го
довщины Октября социалистическое 
соревнование, алтайские колхозники 
берут на себя обязательство расши
рить посевные площади. образцово 
провести весенний сев, собрать высо
кий урожай. Труженики Алтая обе
щают товарищу Сталину к 30-й го
довщине Октября выполнить обяза
тельства перед государством по заго
товке сельскохозяйственных продук
тов, добиться дальнейших успехов в 
организационно - хозяйственном ук
реплении колхозов.

Трудовой и политический под’ем, 
вызванный решением Пленума ЦК 
ВКП(б), находит свое выражение в 
повседневной деятельности колхозов,
МТС и совхозов, всех работников 
сельского хозяйства. В первых рядах 
всенародной борьбы за послевоенный 
под'ем сельского хозяйства идет мно
готысячная. армия передовиков социа
листического земледелия, мастеров
высокого урожая. Вчера были опубли
кованы Указы Президиума Верховного 
Совета СССР о присвоении звания 
Героя Социалистического Труда пере
довикам сельского хозяйства и о на
граждении большой группы работни
ков сельского хозяйства орденами
СССР. Правительство высоко оценило 
трудовые подвиги передовых людей со
ветской деревни. Эта высокая опенка, 
данная партией и правительством, 
товарищем Сталиным, вольет новые 
силы в ряды соревнующихся, подни
мет колхозников и колхозниц, работ
ников МТС и совхозов на новые слав
ные трудовые подвиги.

Герои Социалистического Труда и 
орденоносцы — это выдающиеся пред
ставители советского крестьянства. 
Они взращены, воспитаны большеви
стской партией, колхозным строем. Их 
слава — это слава наших передовых 
колхозов и совхозов. По их примеру 
тысячи колхозников и колхозниц, ра
ботников МТС и совхозов самоотвер
женно боролись за своевременный по
сев, уборку хлебов, за высокие устой
чивые урожаи, преодолевали трудно
сти военного времени. Под их влия
нием и при непосредственном и* уча
стии в колхозах улучшались методы 
организация труда, совершенствова
лась агротехника обработки земли.

Передовики сельского хозяйства на
копили пеннейший опыт. Этот опыт 
учит тому, как надо вести колхозное 
и совхозное производство. Вот почему 
пропаганда и внедрение опыта пере
довиков являются задачей государ
ственной важности, обязанностью 
всех партийных, советских организаг- 
пий и сельскохозяйственных органов.

Центральный Комитет партии и со
ветское правительство показывают 
образен того, как надо изучать и ис
пользовать опыт передовых людей со
ветской деревни. Товарищ Сталин на
звал чувство нового драгоценным ка
чеством каждого большевистского ра
ботника. Надо не только учить массы, 
но и учиться у масс. Народ воплоща
ет в себе великую мудрость, колоссаль
ный жизненный опыт. Он создает но
вые, передовые приемы труда. Герой 
Социалистического Труда звеньевой 
колхоза «Червовый партизан» Марк 
Озерный научил не один десяток 
колхозников Лиховского района Дне
пропетровской области выращивать вы

сокие урожаи кукурузы. Делал он это

не только при помощи лекций и бе
сед. Он обучал звеньевых непосред
ственно на поле, во время ухода за
посевами. Герой Социалистического
Трута Надежда Котик — его учени
ца. Высокое сознание своего долга 
показывают знатные звеньевые укра
инских колхозов Екатерина Андро- 
щук, Елена Хобта, Вера Гардзш и 
дпугие. В нынешнем году они взялись 
обучить десятки колхозниц своим
приемам работы на свекловичных
плантапиях, своему искусству полу
чения высоких урожаев.

Это примеры, достойные подража
ния! Долг передовиков колхозной де
ревни — быть неутомимыми борцами 
за широкое применение всего нового, 
что может повысить плодородие по
лей, создать обилие сельскохозяй
ственных продуктов. Надо добиться, 
чтобы каждый колхозник, каждая 
колхозница стремились итти в ногу 
со стахановпами. Равняться на пере
довых, шире использовать их опыт 
для подтягивания отстающих — , вот 
испытанный социалистический путь 
достижения общего под’ема.

Инициатива передрвых людей — 
это та сила, которая ломает бюрокра
тизм, косность, рутилу. Но способно
сти мастеров сельского хозяйства на
ходят применение только тогда, когда 
их инициатива и почин опираются, на 
поддержку и помощь местных партийных 
организаций, советских и сельскохозяй
ственных органов. Сельские коммуни
сты прежде всего должны взять на 
себя, задачу вооружить опытом пере
довиков всех колхозников, работников 
МТС и совхозов.

Пропаганда и внедрение передового 
опыта в сельском хозяйстве — не 
кампания, а повседневная, кропотли
вая работа. Издание брошюр, органи
зацию лекпий и бесед надо завершить 
показом способов работы мастеров 
сельского хозяйства непосредственно 
на поле, широким внедрением их опы
та в колхозное производство. Необхо
димо раскрывать сущность опыта, 
детали тех или иных приемов, надо 
учить колхозников, как применять 
достижения передовиков на деле, 
учить повседневно и настойчиво.

Это особенно важно напомнить 
сейчас, когда в стране развертывает
ся весенний се®, когда все тружени
ки еопиалистического земледелия жи
вут одной мыслью: вырастить высо
кий урожай, дать стране больше хле
ба.

Помочь широким массам колхозни
ков овладеть мастерством передовиков 
— значит, сделать решающий шаг на 
п ути  к успешному выполнению по
становления февральского Пленума 
ПК ВКП(б). Рекорды выдающихся 
мастеров но могут полностью разре
шить задачу повышения средних уро
жаев. Пусть увеличивается число лю
дей, добивающихся рекордных уро
жаев! Но для партинйых организаций 
на местах, для всех работников сель
ского хозяйства рекорды должны 
быть не самоцелью, а средством, по
зволяющим выявить неисчерпаемые ре
зервы, которыми располагает наше 
земледелий, научить всю массу кол
хозников передовым методам работы, 
добиться общего роста колхозного 
производства.

В васпроетранении передового опы
та заключен громадный источник сил 
для под’ема сельского хозяйства. При
вести этот источник в действие, сме
ло. решительно, широко организовать 
передачу приемов и навыков мастеров 
еопиалистического земледелия всем 
колхозникам — дело первостепенной 
важности. Чем лучше справятся с 
ним наши партийные и советские ор
ганизации. тем быстрее будет дви
гаться вперед социалистическое сель
ское хозяйство, тем успешнее будут 
решены задачи, поставленные перед 
ним в новой сталинской пятилетке-

Шире соревнование тружеников сельского хозяйства 
в несть тридцатой годовщины Великого Октября!

Дадим стране еще больше хлеба
Слово колхозников Цителцкар о Некого района 

(По телефону от нашего корреспондента).

Бригадир - орденоносец 
Иван Георгиевич Матешвили

Весть об Указе Президиума Верхов
ного Совета СССР о присвоен пи зва
ния Героя Социалистического Труда 
передовым колхозникам Цителнкарой- 
екого района —  председателю колхо
за имени Кирова селения Архилоскало 
И. А. Кавтарадзе, бригадиру полевод
ческой бригады того же колхоза С. С. 
Кобаидзе, бригадиру колхоза «Кому- 
нпзмис гзит» селения Верхние Кеды 
И. А. Меликишвили быстро распро
странилась по деревням и селам рай
она.

С огромным интересом слушали по 
радио колхозники района обращение 
алтайских, колхозников о развертыва
нии соревнования в честь 30-й годов
щины Великого Октября.
I Мыслии чувства тружеников кол
хозных нолей выразил старейший кол
хозник артели имени Орджоникидзе 
Баграт Бенадпвпли:
• —  Наша Родина высоко оценила 
заслуги своих лучших сынов и доче
рей; которые, не щадя сил. работают 
над дальнейшим укреплением ее мо
гущества: На эту высокую награду 
мастерам социалистического земледе
лия мы должны ответить новьгм по
вышением производительности труда, 
новым ростом урожайности. В прошлом 
-году наш колхоз собрал в среднем по 
15,5 центнера зерновых с гектара. В 
этом году мы должны вырастить не 
менее чем 17 центнеров зерновых с 
гектара. Мы дадим государству еще 
больше хлеба

Так же горячо отозвались на Указ 
Президиума Верховного Совета СССР 
колхозники других артелей района—  
имени Жданова селения Гамарджзеба, 
имени XVIII парте'езда селения Мир- 
зал,ни и других.

Особенно радостно переживают весть 
о присвоении звания Героя Социали
стического Труда тт. И. А. Кавтарадзе, 
и С. С. Кобаидзе их односельчане—  
члены артели имени Кирова.

—  Если в прошлом году.— говорят 
колхозники артели,— мы собрали по 
17 центнеров пшеницы с гектара, то 
в этом году мы должны собрать значи
тельно больше хлеба.

Мастер высоких урожаев бригадир 
первой полеводческой бригады этого 
колхоза Алексей Моисеевич Окбаидзе, 
вырастивший в прошлом году на каж
дом гектаре но 126 пудов пшеницы, 
обязуется в этом году довести уро
жайность не менее чем 130 пудов с 
гектара.

С большим под’емом обсуждают Указ 
Президиума Верховного Совета СССР 
члены артели «Комунгтзмис 1 зит» се
ления Верхние Кеды. В ответ на при
своение высокого звания Героя Социа
листического Труда бригадиру этого 
колхоза И. А. Меликишвили и обра
щение алтайских колхозников колхоз
ники обязуются еше выше поднять 
урожайность зерновых, добиться таких 
же результатов, каких добился их 
знатный бригадир.

Широкий отклик встретило в рай
оне письмо работников сельского хо
зяйства Алтайского края товарищу 
Сталину. Во всех колхозах идет об
суждение этого письма, вырабатыва
ются новые конкретные мероприятия, 
направленные к тому, чтобы практи
ческими делами ответить йа патриоти
ческий призыв колхозников Алтая. 
II и тел цкаро йские колхозники включа
ются во Всесоюзное социалистическое 
соревнование за получение высоких 
урожаев и досрочное выполнение обя
зательств перед государством.

Выполняя одно из условий Всесоюз
ного социалистического соревнования, 
колхозники артели «Пители Арбонж- 
ки» селения Арботики уже сдали в 
счет мясопоставок текущего года 
3.457 голов овеп.

Пересматриваются планы и нормы 
выработки

ХАНЧХУТИ. (Наш корр.). На полях 
колхозов Л агачху такого района — 
инициаторов соревнования за высокий 
урожай 1947 года между Лаичхутеким 
и Цхакаевеким районами —  в разгаре 
весенние работы.

Новый трудовой под’ем вызвали в 
колхозах Указ Президиума Верховного 
Совета СССР о присвоении высокого 
звания Героя Социалистического Труда 
лучшим передовикам сельского хозяй
ства, а также обращение алтайских 
колхозников.

Колхозники артели имени Сталина 
селения Ацаии. на пять дней раньте 
срока закончившие перекопку 160 
гектаров чайных . плантаций, заверша
ют подрезку чайных кустов. Идет па
хота последних гектаров, на которых 
будет засеяна кукуруза.

В колхозе имени Сталина принято 
обязательство ознаменовать 30-ю го
довщину Великого Октября высоким 
урожаем зеленого чайного листа, ку
курузы и других культур. Вместо 8 
пентнеров кукурузы решено получить 
с гектара 15. ,

Правление колхоза пересмотрело 
производственные планы. Каждой 
бригаде и звену даны новые конкрет
ные задания. Выделены стахановские 
гектары чайных плантаций, которые 
закреплены за передовыми колхозни
ками и колхозницами. Участок в 0,6 
гектара закреплен за известной стаха
новкой чайных плантаций Шурой Чха
идзе. В прошлом году она выработала 
500 трудодней. Ее обязательство— со
брать на своем участке 8.000 кило
граммов чайного листа первого сорта. 
Участок тов. Ш. Чхаидзе находится в 
образцовом состоянии.

Колхозники тт. В. Пилосани. М. Чха
идзе, М. Гелад.зе и другие внесли в 
правление артели предложение о пе
ресмотре норм выработки в сторону 
увеличения.

Общее собрание колхозников одобри
ло их предложение. Норма сбора чай
ного листа с 15 килограммов доведена 
до 20. пахоты— с 0,2 гектара до 0,25. 
норма перекопки приствольных кругов 
у цитрусовых деревьев доведена до 65 
вместо 60. Увеличены также нормы 
на перекопке чайных плантаций и 
виноградников.

Иван Георгиевич Мл- 
тепгвлли в течение 12 
лет руководит «торой 
полеводческой бригадой 
— передовой в колхозе 
имени Жданова селения 
Гамарджвеба Цитедцка- 
ройекого района.

Из года в год брига
да повышает показате
ли по урожайности шпе- 
ницы, кукурузы, под
солнуха и других куль
тур.

Особенных успехов 
добилась бригада, руко
водимая тов. М 
ли, в 1946 году. С 
каждого гектара брига
да убрала по’ 149 пу
дов пшеницы, по 147 
пудов кукурузы. Под
солнуха было убрано с 
каждого гектара на 21 
пуд больше плана.

За получение в 1946 
году высоких урожаев 
Указом Президиума 
ховного Совета 
Иван Георгиевич Млте- 
швили вместе с другими 
передовиками сельского 
хозяйства республик, 
краев и областей на
гражден орденом
Ленина. ч

За  14 центнеров пшеницы  
с гектара

(От нашего корреспондента)

Весть о высоких правительственных 
наградах передовикам сельского хо
зяйства встречена в колхозах Тбилис
ского района с чувством огромного 
удовлетворения. Знакомясь с достиже
ниями лучших хлеборобов Грузии — 
Герое® Социалистического Труда И. А. 
Кавтарадзе, С. С. Кобаидзе, И. А. 
Меликишвили, колхозники берут обя
зательства выращивать высокие уро
жаи пшеницы и других сельскохозяй
ственных культур.

Бригадиры артели «Имеди» селения 
Тел эти гг. Кикалашвили, Бадалатви- 
ли и звеньевой тов. Хахвиапгвили ре
шили значительно перевыполнить за
дания по урожайности пшенипы. Вме
сто 8 центнеров пшеницы с гектара 
они обязались получить 13 пентне
ров.

Полевые работы в колхозе проходят 
значительно лучше, чем в прошлом 
году. Уже значительно перевыполнен 
план сева колосовых. Идет под’ем 
паров.

Во Всесоюзное социалистическое со
ревнование за высокий урожай вступили 
колхозники артели имени Ленина сел. 
Табаскури. Бригада тов. Татхашвили 
борется за то, чтобы получить с гек
тара не менее 15 центнеров зерна.

Бригадир огородников тот. Чачаиидз* 
развернул среди членов своей бригадн 
соревнование за получение 140 цент
неров овощей с гектара при плаве 
90.

Председатель колхоза имени Махай 
радзе соления Цхпети тов. ГиргаулЯ 
на собрании .колхозников сказал:

— Наш колхоз выполнил плата* 
сева ншеннцы. Вся площадь яро
вого клина вспахана. Скоро нач
нем сеять кукурузу. В  правление 
артели обратились многие колхозники, 
взявшие в ответ на призыв алтай
ских колхозников обязательство со
брать с гектара 14 центнеров пгаенн- 
пы. Это предложение передовых кол

хозников принято. Наш колхоз пове
дет дело так, чтобы получить не ме
нее 14 центнеров пшенипы со все# 
площади посева. Так решили мы 
встретить всенародный праздник— 30-ю 
годовщину Великого Октября- 

Колхозы района хорошо ведут весен
ние работы. Сев яровых проведен нЯ 
площади 3.049 гектаров — 62 про
цента плана, на 30 процентов пере
выполнен план пахоты, засеяно 1.370 
гектаров колосовых — 130 процентов 
плана, подсолнуха засеяно 1.310 гек
таров — 105 процентов плана.

О противореспубликанском заговоре в Венгрии

К открытию первой сессии Веоховного 
Совета Грузинской ССР

I оесеия Верховного Совета Грузинской ОСР открывается 24 марта сего 
года, в 8 часов вечера, в помещении Тбилисского государственного драмати
ческого театра имени Грибоедова.

Регистрация депутатов Верховного Совета Грузинской ССР будет произ
водиться 23 марта в Управлении делами Президиума Верховного Совета Гру
зинской ССР (комната М5 3) с 10 часов утра до 12 часов ночи: 24 марта—: 
с 10 часов утра до 6 часов вечера там же, а с 6 часов вечера— в поме
щении Тбилисского государственного драматического театра имели Грибоедова.

Всесоюзное совещание актива работников 
' легкой промышленности

20 марта в Москве открылось Все- ' Фггрюбин, министр текстильной про-

9 марта были опубликованы письма, 
которыми обменялись Заместитель Пред
седателя Союзной Контрольной Комиссии 
в Венгрии генерал-лейтенант Свиридов и 
американский представитель в Союзной 
Контрольной Комиссии в Венгрии гене
рал Вимз по поводу противореспубли- 
канского заговора в Венгрии.

17 марта генерал Вимз направил ге
нерал-лейтенанту Свиридову новое 
письмо следующего содержания:

«Имею честь подтвердить получение 
Вашего письма от 8 марта 1947 года в 
ответ на ноту относительно политиче
ских событий в Венгрии, которую я ад
ресовал Вам 5 марта 1947 года. и. по 
указанию моего Правительства, передать 
следующие замечания Правительства

как неоправданное вмешательство, арест 
Ковач Бела советскими властями, вопре
ки этому, нельзя считать арестом та
кого характера.

Нужно отметить, что арест не произ
водился, когда венгерская компартия 
безуспешно прибегала к многочислен
ным уловкам, чтобы добиться лишения 
г-на Ковач Бела парламентской непри
косновенности п его ареста политиче
ской полицией. В то время не было 
никакого указания, что он мог подо
зреваться в деятельности против со
ветских оккупационных войск.

Прп этих обстоятельствах правитель
ство США. учитывая всю информацию, 
находящуюся в его распоряжении, не 
может согласиться с интерпретацией 
политических событий в Венгрии, со-

Соедпненных Штатов Америки по суше- держашейся в Вашем письме.

союзное совзшание актива работников 
легкой промышленности, на которое 
с’ехалось с разных кондов страны 
более 600 человек. Присутствуют ди
ректоры. главные инженеры и стаха- 
новпы предприятий.
‘ В работе актива принимают уча

стие Заместитель Председателя Совета 
Министров СССР тов- А. Н. Косыгин, 
секретарь. МГК ВКП(б) тов. Н. П.

мышленпости СССР тов. П. К. Седин, 
министры легкой промышленности 
союзных республик, представители 
профсоюзных организаций.

С докладом об итогах работы лег
кой промышленности в 1946 году и 
задачах на 1947 год выступил ми
нистр тов. С. Г. Лукин.

По докладу тов. Лукина разверну
лись прения. (ТАОС).

В Ленинграде подписан первый колдоговор
ЛЕНИНГРАД, 19 марта. (ТАСС). На 

конференции рабочих, служащих, ин
женерно-технических работников бу- 
иажной фабрики имени Горького под
писан первый в Ленинграде коллектив
ный договор на 1947 год.

Заключению договора предшествова
ла большая организационно-массовая 
работа. В цехах работало 76 бригад, 
К которые входили лучшие стахановцы.

председатели цеховых комитетов, 
профсоюзные активисты. Они собрали 
354 предложеиия и пожелания, 287 
из которых были внесены в договор.

Предварительное обсуждение догово
ра показало общую заинтересованность 
■всего коллектива в досрочном выпол
нении производственного плана второ
го года сталинской пятилетки к 30-ло- 
пг» Великого Октября.

ству Вашего письма.
Правительство США тщательно рас

смотрело советскую точку зрения, изло
женную в Вашем письме. Однако, необ
ходимо отметить, что Ваше письмо не 
принимает во внимание следующие об
стоятельства, упомянутые в моей ноте 
ог 5 марта с. г.

1. Расследование заговора против 
государства до настоящего времени про
водилось только полицейскими органа
ми, в которых доминируют коммунисты. 
Несмотря на то, что партия мелких 
хозяев пыталась добиться согласия на 
рассмотрение парламентом на основе 
участия всех партий утверждения от
носительно причастности к заговору 
членов Национального собрания, ком
мунисты отклонили предложение о та
кой процедуре.

2. Из четырех представителей от по
литических партий, которые вместе с 
нредседателем-юристом образуют На
родный Суд, ведущий дело определенных 
лиц, якобы замешанных в этом заговоре, 
три являются представителями партий, 
образующих блок меньшинства против 
одного от партии мелких хозяев, пред
ставляющей большинство.

3. Что касается ареста Ковач Бела, 
то, хотя безусловно нельзя возражать 
против обычных арестов, проводимых 
оккупационными войсками, с целью 
обеспечения безопасности таких войск, 
и нельзя рассматривать такие аресты

Правительству США кажется ясным,

19 марта послал генералу Вимз пись
мо следующего содержания:

«Подтверждая получепие Вашего 
письма от 17 марта с. г., честь имею 
сообщить, что оно не затрагивает ка- 

.ких-либо принципиально новых вопро
сов, на которые не было бы дано ответа 
в моем письме от 8 марта.

Что же касается Ваших замечаний о 
порядке следствия по делу антикон
ституционного. направленного против 
республики заговора, которое проводили 
венгерская полиция и прокуратура до 
передачи этого дела суду, то этот поря
док следствия точно соответствует дей
ствующим законам Венгерской респуб
лики. Результаты судебного процесса 
по делу заговорщиков со всей очевид
ностью показывают, что попытки изме
нить обычный порядок следствия путем 
создания специальной парламентской

что группы меньшинства под руковод- | комиссии по расследованию заговора не
с рвом венгерской компартии пытаются 
захватить власть, прибегая не к консти
туционной тактике.

По мнению США, это явно угрожает 
существованию демократии в Венгрии.

Прп таком положении правительство 
США считает, что страны, подписавшие 
Соглашение, заключенное в Ялте отно
сительно освобожденной Европы, обяза
ны предпринять согласованные действия 
для расследования политических усло
вий в Венгрии.

Необходимость такой консультации и 
такого расследования становится тем бо
лее настоятельной, что по вопросу, име
ющему такую большую важность для 
Венгрии, между советским правитель
ством и правительством США имеются 
разногласия. По мнению моего прави
тельства. нельзя утверждать, что та
кое расследование, как Вы думаете, 
незаконно нарушит законные права 
венгерского суда или что интерес мо
его правительства к делу Ковач Бела 
является нарушением права советских 
оккупационных властей принимать ра
зумные меры для обеспечения безопас
ности оккупационных войск.

С уверением в моем совершенном 
уважении, искренне Ваш •

начальник представительства США 
бригадный генерал Дж. X. Вимз».

В ответ генерал-лейтенант Свиридов

вызывались никакой необходимостью, а 
преследовали цель скрыть преступную 
роль депутатов парламента от независи
мой партии мелких сельских хозяев, 
замешанных в заговоре.

Пмея в виду Ваши замечания о со
ставе суда, считаю нужным напомнить 
то обстоятельство, что суд, который в 
настоящее время рассматривает дело за
говорщиков. составлен в соответствии с 
законом о зашите республики, принятым 
Национальным собранием. Какой-либо 
другой состав этого суда противоречил 
бы закону ц поэтому был бы неконсти
туционным.

Ваши замечания об аресте Ковач Бе
ла советскими оккупационными вла
стями вызывают недоумение, так как я 
уже имел случай отклонить Ваше вме
шательство в это дело. Но поскольку 
Вы, несмотря на это, опять возвращае
тесь к этому вопросу, то исключи
тельно из желания предупредить Вас 
от дальнейшей ошибки, могу сообщить, 
что Ковач Бела полностью признал се
бя виновным в преступлениях, совер
шенных им против Советской Армии, 
а равно и свою причастность к за
говору. •

Ссылаясь на мое письмо от 8 марта 
с. г. и исходя из вышеизложенного, я 
не нахожу возможным изменить мое от
ношение к Вашему предложению о сов

местном расследовании существующего 
положения в Венгрии и заговора. 

Примите п проч.
Свиридов».

По этому же поводу 19 марта англий
ский представитель в Союзной Контроль
ной Комиссии в Венгрии генерал-майор 
Эджкам прислал на имя генерал-лейте
нанто Свиридова следующее письмо: 

«Пмею честь подтвердить получение 
Вашего письма от 8 марта 1947 г. за 
№ 277, к которому была приложена 
копия Вашего письма генералу Вимэ, 
датированного тем же днем, по вопросу 
настоящего внутриполитического поло
жения в Венгрии. С

Я немедленно передал Ваш ответ 
моему правительству и в настоящее 
время получил его указание сообщить 
Вам. что Оно придерживается точки 
зрения, выраженной в моем письме к 
Вам от 7 марта за Л1? БМХ (979) сек., 
что желательно было бы иметь совмест
ное расследование фактов настоящего 
положения, включая факты, связанные 
с делом Ковач Бела и с угрозой демо- 
кратичеекой системе правления в Вен
грия. возникшей в результате давле
ния, оказанного недавно па выбранное 
народом большинство в Венгерском На
циональном собрании.

Я посылаю копию этого письма 
генералу Вимз для его информации. , 

С моим глубочайшим уважением пре
данный Вам начальник представитель
ства , ..

Генерал-майор 0. П. Эджкам».
В ответ па это письмо генерал-лей

тенант Свиридов 20 марта сообщил 
генеочл-майору Эджкам следующее: 

«Подтверждая . получение Вашего 
письма от 19 марта с. г. за БМХ 
(979) сек.. честь имею сообщить Вам, 
что по мотивам, изложенным мною в по
лученной Вами копии письма генералу 
Вимз от 8 марта с. г., я не. нахожу, воз
можным изменить мое отношение к Ва
шему предложению о совместном рас
следовании настоящего положения в 
Венгрии, включая заговор и дело Ковач 
Бела.

С моим глубоким уважением Сптттг- 
дов». (ТАСС).



В Совете Министров Иностранных Дел
Заседание 19 марта

Председательствовал В. М. Молотов. | Совета в Германии, посвященного эко- 
Совет Министров продолжал обс̂ ж- ! номичеешм принципам ц репарациям, 

дение раздела доклада Контрольного 1

Заявление Э. Бевина
Э. Бевип заявил, что он согласен 

ео многими важными замечаниями, 
сделанными В. М. Молотовым в заявле
нии от 17 марта, по с некоторыми за
мечаниями не может согласиться. В 
частности, он просил занести в прото
кол, что согласен с замечаниями 
Молотова по вопросу о центральной 
германской .администрации, по вопросу 
о развитии промышленности п по воп
росу о выработке плана Финансовой
реформы для Германии.

В то же время Бовин заявил о 
своем согласии е позицией американ
ской делегации в вопросе о пересмотре 
суммы репарационных платежей. Мы 
считаем, что 20 миллиардов долларов 
слишком высокая цифра, сказал Бе
нин.

Перейдя к ©опросу о Рурской обла
сти, В евин сообщил, что получил по 
этому поводу инструкции Британского 
правительства. Эти инструкции сводят
ся к следующему. На Берлинской кон
ференции было достигнуто соглашение 
об установлении контроля четырех
держав над германской промышленно
стью. При этом предполагалось, что
врчшпип экономического единства Гер
мании будет распространяться тадуке 
я та Рурскую область. Однако, Британ
ское правительство не согласно с уста
новлением контроля четырех держав 
8 Рурской области.

Относительно терригориальны х из

менений, произведенных в Саарской 
области французской администрацией, 
Бьена заметил, что британская делега
ция оставляет за собой право вер
нуться к этому вопросу на более позд
ней стадии обсуждения.

Британское правительство не соглас
но аннулировать соглашение об эконо
мическом об'единении британской и 
американской оккупационных зон. Бе
нин признал, что это соглашение рас
ходится с решениями Берлинской кон-, 
юеренпии. При этом он сослался на 
то, что Британское правительство было 
вынуждено заключить такое соглаше
ние в связи с невозможностью «про
должать вкладывать деньги в Герма
нию».

Британская делегация высказалась 
против возобновления деятельности ре- 
параппониой комиссии. Контрольный 
Совет в Германии должен получать все 
инструкции по репарационному вопро
су непосредственно от Совета Мини
стров Иностранных Лел.

Свои заключительные замечания 
Гевин посвятил заявлению Бидо. сде
ланному 18' марта. Бевин заявил, что 
он не может принять предложения 
Бидо о предварительном определении 
пифры ежегодного экспорта германскою 
угля. По мнению британской делега
ции, экспорт угля из Германии будет 
зависеть от установления общего уров
ня германской промышленности.

Выступление В. М. Молотова
Сегодняшнее заявление г-на Бевина 

дает раз'дспетаю но ряду важных воп
росе® и представляет для вас сущест
венное значение. Оно будет вниматель- 
яо изучено советской делегацией.

Мы считаем, что при рассмотрении 
германской проблемы нам следует ру
ководствоваться решениями Берлинской 
конференции. Эти решения были при
няты почти два года тому назад, и 
теперь с уверенностью можно сказать, 
что они представляли и представляют 
хорошую базу для совместной деятель
ности союзных держав в Германии. 
Конечно, © принятых тогда решениях 
имеется не все. что нам нужно в на
стоящее время, поскольку за истекший

1. Решения и
Уже на Берлинской конференции

союзникам было ясно, что должен 
был. определенный аппарат, который 
6м выполнял решения, окажем, по
неономичооким вопросам. В связи с 
втим тогда было принято такое ропье- 
вве:

«Ножа что не будет учреждено ни- 
юмвого нейтрального германшюго пра
вительства. Однако, несмотря па это, 
будут учреждены некоторые сушегтвен- 
яе важные центральные германские
адавтеиггрпггпгвные департаменты. воз
главляемые государстве!иными секре
тарям®, в частности. в области финан- 
е*®, транспорта, коммуникаций. внеш
ней торговли и промьыплецн'ости. Эти 
департаменты будут действовать под 
руководством Контрольного Совета».

Таким образом, Берлинская конфе- 
ренягия приняла определенное решение 
в том, как обеспечить выполнение ее 
решений. В связи с этим и было приз
нано необходимым сведать пять цен
тральных германских админяетра/гив- 
вых департаментов. Эти департаменты 
должны были действовать под руковод
ством Контрольного Совета. Однако, 
лам но удалось провести в жвйиь это 
ренте дне.

В настоящее время Советское пра
вительство считает, что больше не сле
дует откладывать вопрос об образова
вши германского правительства. Но 
первым шагом к этому я  теперь являет
ся создание нескольких общегерман- 
евих экоиомнчеоких департаментов.

период наши правительства накопили 
большой опыт и могут теперь полнее 
ответить на те вопросы, которые воз
никли перед союзниками в Германии. 
Тем не менее. Берлинские решения и 
сейчас остаются надежной базой для 
совместной работы союзников в Герма
нии.

Можно, однако, иметь хорошую про
грамму. но не обеспечить выполнения 

! этой программы. Мы должны призвать.
! что в отношен™ обеспечения програм

мы, намеченной Берлинской котгферен- 
пяей, у нас имеются существенные не
достатки. Так и произошло в данном 

I случае.
их выполнение

Без этого нельзя обеспечить выполне
ние принятых решений.

Здесь мы уже слышали, что амери
канская делегация признает необхо
димость создания нескольких экономи
ческих департаментов в Германии. Се
годня британская делегация также под
держала эту точку зрения. Мы знаем, 
однако, что Французское правитель
ство, как раньше, так и теперь, за-' 
щипает в этом вопросе особую тета
нию.

Г-н Бидо изложил вчера точку зре
ния Франции. Мы должны самым вни
мательным образом отнестись к выска
занным им соображениям.

Я не собираюсь сейчас оетшавлм- 
ватьея на деталях этого вопроса. Но 
существо этого вопроса, которое являет
ся одновременно организационным и 
политическим вопросом, для всех нас 
достаточно ясно. И надо признать, что 
пока этот вопрос не 1 >ешен, мы не мо
жем быть уверенными в выполнении 
решений, которые принимаются нашим 
Советом в отношении важнейших эко
номических проблем Германии. Вот по
чему перед нами стоит задача— урегу
лировать этот вопрос между памп. Со
ветское правительство полагает, что 
если мы будем стоять ка базе решений 
Берлинской конференции ж, вместе с 
тем, внимательно прислушаемся к ар
гументам каждого из нас. то мы най
дем правильное решение этого важного 
вопроса. О д н а  и з  неотложных наших 
задач заключается в том. чтобы дого
вориться по этому вопросу на основе 
решений Берлинской конференции.

реищяи, установив, в частности, поря
док уплаты- репараций но зонам. Поэ
тому мы считаем неправильным, когда 
угвера̂ дают, что ввиду решений Бер
линской конференции решения Крым
ской конференции считаются отменен
ными. С таким мнением мы не можем 
согласиться и считаем, что оно проти
воречит Берлинскому соглашению меж
ду союзниками.

Советское правительство благодарят 
за то сочувствие, которое выражается 
нашей стране в связи с понесенным ею 
ущербом от оккупантов, о чем всегда 
приходится вспоминать, когда рассма
тривается вопрос о репарациях. По все 
же дело обстоит таким образом, что, 
видимо советские люди больше чув
ствуют срочность решения проблемы 
(«еиаранпй. чем кто-либо другой.

Прошло уже почти два года со дня 
капитуляции Германии. Как же обстоит 
дело с репарациями, которые Советский 
Союз должен был получить из британ
ской. американской и французской зон?

Посмотрим, каково фактическое поло
жение.

Оказывзется. за весь истекший пе
риод, вплоть до 1 января 1947 г., 
Советский Союз имел репарационные 
поставки из западных зон всего ва 
сумму 5 миллионов долларов, если го
ворить о репарационных поставках, 
полученных без оплаты. Кроме того. 
Советский Союз получил из западных 
зон репарационные поставки на 7,5 
миллиона долларов, которые подлежат, 
но Берлинскому соглашению, оплате 
другими товарами. Итак, вся сумма 
бесплатных репараций, полученных 
Советским Союзом из западных зов, 
равняется 5 миллионам долларов, т. е- 
совершенно незначительной сумме. 
Если бы все репарации для Советского 
Союза за истекший период ограничива
лись этой суммой, это было бы круп
нейшей ошибкой Советского Со ю за . 
Однако, такой сшибки Советское пра
вительство не допустило. Советские 
люди не могли сидеть сложа руки, 
ожидая репараций из западных зов и 
не заботясь о получвшти репараций в 
восточной зоне Герм алии, за которую 
непосредственно отвечает Совете кая
в осиная администрация.

Советское правительство приняло 
необходимые меры, чтобы в соответ
ствии с решениями Берлинской кон
ференции советская зона в Германии 
выполнила задания по уплате репара
ций Советскому Союзу, которые в со
ответствующей части выделялись так
же и Польше. За это время было из'я- 
то и вывезено в СССР оборудование с 
тех заводов, когорт,те обслуживали воен
ные нужды Германии. За это время 
выиолия.тнсь также репарационные по
ставки из текущей продукции в совет
ской зоне. В счет репараций были пе
реданы в собственность Советскому 
Союзу некоторые предприятия в Герма
нии. Кстати сказать, здесь непрявиль-

цользуются какими-то правами экстер
риториальности. Хотя они принадлежат 
теперь Советскому Союзу, но они дей
ствуют на основе законов Германии.

Советское правительство готово в 
соответствующий момент информировать 
союзников о всем, что сделано им в 
советской зоне для выполнения реше
ний о репарациях. Когда придет время. 
Советский Союз даст полный отчет по 
этому вопросу, вплоть до последней ко
пейки. или, если хотите, вплоть до 
последнего доллара. Это. разумеется, 
надо сделать в по1 шдке полкой взаим
ности.

Надо, однако, признать, что если 
бы Советский Союз не предпринял 
указанных мероприятий по репара
циям в советской зоне в Германии, то 
он сидел бы и теперь с пустыми ру
ками, без всяких 1>епарАПИй. Тем с а 
м ы м  решение Берлинской конференции 
осталось бы невыполненным и в этом 
случае. Советское правительство посту
пило совершенно правильно, когда оно 
позаботилось о том, чтобы согласован
ное па Берлинской конференции реше
ние о репарациях было выполнено, по 
крайней мере, в советской зоне.

Вместе с тем Советское правитель
ство выражает свое естественное неудов
летворение тем. что западными зонами 
решение о репарациях не выполняется. 
Одновременно с этим мы считаем, что 
надо договориться об общем размере 
репараций. Нельзя, в самом деле, до
пустить. чтобы репарации взимались 
без всяких ограничений. Нужно также 
договориться по вопросу о репарацион
ных поставках из текущей продукции. 
Без этого нельзя обеспечить выполне
ние соглашения о репарациях.

Далее следует напомнить о решении 
Крымской конференции насчет созда
ния Межсоюзной репарационной комис
сии.

БерлидгскАя кон<1)ерелцяя подтвердила 
необходимость существования такой 
комиссии. Эта комиссия начала свою 
работу в Москве. По предложению 
американского правительства работа 
комиссии была перенесет  из Москвы 
в Берлин. Советские представители 
были своевременно направлены в Бер
лин для работы в этой комиссии. К 
сожалению, представители других пра
вительств не приступили к работе в 
репарационной комиссии в Берлине. В 
настоящее время мы предлагаем возоб
новить работу комиссии.

Г-н Бевин заявил здесь свои воз
ражения против возобновления работы 
Межсоюзной репарационной комиссии 
в Москве. Но Советское правительство 
не предлагает, чтобы эта комиссия ра
бот ад а в Моемое. Мьг настаиваем, что
бы возобновление работы этой комис
сии в Берлине больше не откладыва
лось. Мы с удовлетворением отмечаем 
заявление, вделанное французской де
легацией. что оня также стоит за воз
обновление работы репарационной: 
комиссии.

Сталин и Трумэн соглашаются с
предложением».

Как видно из этого, на Берлинской 
конференции было достигнуто согла
шение. чтобы вопрос о контроле над 
Рурской промышленной областью был 
рассмотрен на Совете Министров Ино
странных Дел. Этого, однако, не было 
сделано, несмотря н а  то . что  Советское 
правительство делало такое предложе
ние. С другой стороны, мы знаем, что 
в Рурской области одной из союзных

держав проводятся весьма важные ме
роприятия в одностороннем порядке.

Советское правительство полагает, 
что, по крайней мере в настоя шее вре
мя, мы должны выполнить то, что бы
ло вамечево рассмотреть егае в июле 
1945 года. Поэтому оно снова напоми
нает о своем предложении, чтобы был 
установлен четырехсторонний контроль 
союзников над 'Рурской промышленной 
областью.

Заявление Д. Маршалла

но говорилось, что эти предприятия
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экспортной торговли Германии, так и

2. Проблема экономического единства Германии
Теперь уже достаточно выяснились 

взгляды ж по существу экономической 
проблемы в Германии. Мы ©се призна
ем необходимость экономического един
ства Германии. Пока мы еще говорим 
каждый свое, но мое впечатление тако
во, что здесь, кажется, не было выска
зав» таких соображений. которые при 
желании невозможно было бы в основ
ных частях согласовать между собой. 
В« всяком случае, нужно поискать 
■утей для их согласования.

Г-я Маршалл указал да 6 пунктов, 
егносящихся к экономическому един
ству Германии. Вот эти пункты: общее 
использование естественных ресурсов, 
еюу экспорта и импорта, репарации, 
финансовая реформа, свобода передви
жения, центральные германские адми- 
вястративпые агентства.

Г-н Бевин, касаясь этого вопроса, 
высказал соображения, близкие к этой 
шэмдои.

Г-н Бидо наложил точку зрения 
Франции. Мне кажется, и здесь есть 
много общего с .мнением других кол
лег.

Советская делегация высказала свою 
точку зрения. При этом она выражает 
готовность работать над тем. чтобы 
поискать основу для согласования вы
сказанных здесь мнений.

Нужно ли нам договориться по воп
росу об уровне экономики Германии? 
•Мы полагаем, что это желательно и 
необходимо. Нужно ли нам договорить
ся об экспортно-импортном плане для 
Германии? Конечно, и это желательно. 
Так обстоит дело и с другими вопро
сами— с финансовой реформой, свобо
дой передвижения и проч. Главное, од
на®», мы видим в этом, включается ли 
в проблему экономического единства 
Германии решение вопроса о репара
циях. Советское правительство полага

ет, что экономическое единство Герма
нии— это такая проблема. которая,
безусловно, включает в себя вопрос об 
уплате репараций Германией.

Здесь говорилось о том. что Велико
британия не может увеличивать бремя, 
которое она несет в связи с ее обязан
ностями по контролю над Германией. 
Об этом же говорили и другие Мини
стры. Но в таком случае, не в мень
шей мере, чем кто-либо другой. Совет
ское правительство имеет право сде
лать такое же заявление.

Это означает, что Германия должна 
нести определенные расходы, вызыва
емые оккупацией ее территории и 
необходимостью существования кон
трольных органов союзников в Герма
нии. Это бесспорно. Германия должна 
выполнять все свои обязанности перед 
союзниками, причем в число этих 
обязанностей, конечно, входит и упла
та репараций.

Берлинская конференция приняла 
одновременно решения об экономиче
ском единстве Германии и об уплате 
репараций. Если нам предложат такое 
решение экономической проблемы, при 
котором обеспечивается экономическое 
единство Германии, но не обеспечи
вается уплата репараций Германией, 
мы не можем с этим согласиться. К 
тому же это будет находиться в проти
воречии с решениями Берлинской кон
ференции Если же мы все со гласн ы , 
что осуществление экономического 
единства Германии не только не нахо
дится в противоречии с уплатой репа
раций. но должно обязательно вклю
чать решение проблемы репараций, то 
об остальном будет договориться не 
так уже трудно. Главное заключается в 
том, сто, решая вопрос об экономиче
ском единстве Герман™, мы должны 
репгить и вопрос о репарациях.

Важно, дальше, договориться та воп
росу об уровне германской промышлен
ности.

Советское правительство уже выска
залось в том смысле, что уродит» мир
ной гермада-кой промышленное!* огра
ничивать не следует, тем более, что 
вся германская промышленность нахо
дится и должна впредь находиться, в 
течение определенного срока, под кон
тролем четырех союзников. Контроль 
союзников должен обеспечить, чтобы 
германская промыт л епмость не восста
навливала военного потенциала, и что
бы она развивалась целиком для удов- 
лепм»|>еп1ия мирных нужд Германии. 
Четыре наши правительства, в порядке 
согласованных решений, в силах ре- 
юить эту задачу в интересах всех ми
ролюбивых государств, что даст воз
можность лучше обеспечит!» как нуж
ды германского народа в товарах, тале 
и выполнение Германией обязательств 
перед союзниками, включая уплату 
репараций.

Опыт показал, что принятое в мар
те прошлого года решение об уровне 
германской промышленности является 
не вполне удовлетворительным. Это ре
шение следует пересмотреть. При этом, 
когда нам говорят, что согласованный 
уровень германской промышленности 
должен, прежде ©сего, обеспечить экс
портно-импортный план для Германии, 
и что только потом можно будет гово
рить насчет выполнения репараций, то 
мы с этим не можем согласиться. Мы 
■не можем согласиться с тем. чтобы 
устанАвливался план для германской 
тгромышленнооти. в котором учитыва
лись бы все нужды, включая внутрен
ние потребности и потребности экспор
та, но не у ч и т ы в а л и с ь  бы обязанности 
Германии по уплате репараций Есл® 
же мы можем договориться, чтобы 
план уровня германской промышлен
ности был удовлетворительным как е 
точш зрения внутренних нужд Герма
нии, включая обеспечение соответ
ствующего импорта путем увеличения

с точной зрения выполнения обяза
тельств Германии ш> репарациям, то 
мы решим всю эту важную проблему. 
Конкретное рассмотрение дежа могло 
бы помочь выработке с о г л а с о в а н н о г о  
решения об уровне германской промыш
ленности.

Ка к . известно, французское прави
тельство энергично ставит перед ш ш  
«вопрос «б установлении оввред елейных 
размеров поставок угля из Германии 
для Франции. Советское нрадвтельство 
считает приемлемым такую то-чюу зре
ния. Мы выражаем уверенность, что 
в этом вопросе Совет Министров мо
жет удовлетворить законные интересы 
Франции и других заинтересованных 
стран и сумеет преодолеть имеющиеся 
здесь трудности.

Вопросу об угле н&до уделить особое 
внимание. Почему, в с а м о м  деле, суще
ствует такое положение, что добыча ка- 
меивого угля в бри тайской зоне Гер
мании достигает 41 проц. от довоен
ного уровня, а в советской зоне— 74 
процентов, хотя в советской зоне бо
лее трудные условия. Почему в бри
танской зоне бурый уголь доходит те
перь до 74 процентов от довоенного 
уровня, а в советской зоне— до 84 про
центов довоенного уровня? Почему 
нельзя поднять добычу' угля в Герма
нии до 80 процентов или до 90 или да
же до 100 процентов довоенного уров
ня? Ничего неосуществимого в такой 
программе нет. С другой сторошы, если 
паши общие усилия будут направле
ны на то, чтобы развивать в Герма
нии такие отрасли мирной промышлен
ности— а. ведь, немцы работать уме
ют!— то мы, тем самым, облегчим и 
для оккупирующих держав выполне
ние их обязанностей в Германии. 
Стоит дать возможность некоторого 
развития мирной горманской промыш
ленности, и тогда бремя расходов со
юзников в Германии не только не бу
дет увеличиваться, а  будет сокра
щаться.

Д. Маршалл сообщил о том, что он 
удовлетворен заявлением, сделанным 
главой британской делегапии Бевином. 
Он также согласился с замечанием отно
сительно возможности согласования 
взглядов делегаций всех четырех дер
жав.

Советская делегация, продолжал 
Маршалл, внесла некоторые предложе
ния относительно выработки новой ре
парационной программы, в которых 
уделяется значительное внимание по
ставкам из текущего производства гер
манской промышленности. В "•вое вре
мя советские представители настаива
ли на том. чтобы производство стали 
в Германии было ограничено. Сейчас 
ставится вопрос о том, чтобы ежегод
ное производство стали в Германии бы
ло доведено в ближайшее время до 
10— 12 миллионов тонн. По мнению 
американской делегации, такое увели
чение производства стали может при

вести к росту военио-цромьттленното 
потешиала Гермаяши.

Вместе с тем делегация Соединен
ных Штатов согласна с установлением 
определенного срока, в течение кото
рого должна быть выполнена репара
ционная программа. Государства, име
ющие право на репарации, должны 
зпать, какие поступления и в какие 
сроки они могут ожидать в счет репа
раций. Это даст им возможность пла
нировать оного экономику. Это в рав
ной мере относится и к Германия. 
Германия также должна быть поста
влена в известность относительно тех 
ресурсов, которые будут ей оставлены 
и смогут быть использованы для ев 
промышленного вое становления.

В конце заседания глава француз
ской делегации Ж. Бидо сообщил в 
том, что он изложит точку зрения 
французской делегашги по некоторым 
вопросам, поднятым в дискуссия, на 
следующем заседании. (ТАСС).

Заседание 20  марта
Председательствовал Д. Марпталл.
Заседание началось с выступле

ния Ж. Бидо, изложившего точку 
зрения французской делегапии по 
некоторым вопросам, поднятым в хо

де обсуждения раздела доклада Кон
трольного Совета в Германии, посвя
щенного экономическим принципам и 
репарациям.

Заявление Ж . Бидо

3. Вопрос о репарациях
Что касается вопроса о репарациях, 

то и здесь базой для нас должно быть 
Соглашение, достигнутое на Берлин
ской конференции. Однако мы не мо
жем согласиться с тем. чтобы реше
ния Берлинской конференции противо
поставлялись решениям Крымской кон
ференции. Нельзя в самом деле, забы
вать то, что говорится в Соглашении, 
принятом на Берлинской конференции 
по '©опросу о Германии, а именно, что 
< ислыо этого Соглашения является вы

полнение Крымской декларации по Гер
мании». Нельзя упустить и того, что 
в решении Берлинской конференция е 
репарациях прямо указывается, что оно 
принимается «в соответствии с реше
нием Крымской конференции».

Остова вопроса о репарациях нахо
дится еще в решениях Крымской кон
ференции, которая была раньше Бер
линской конференции. Берлинская кон
ференция только развила предыдущее 
решение, принятое на Крымской коифе-

Наконец. насчет Рурской 
лонной области.

Попятно, что Советский Союз, как и 
другие союзники, проявляет особое 
внимание к Руру. Это—база герман
ского милитаризма, так как здесь на
ходится основа военного потенциала 
Германии. Весьма рискованно, чтобы 
какая-либо одна.держава взяла на се
бя ответственность за контроль над 
Рурской областью. Было бы гораздо 
правильнее, чтобы эта ответственность 
была разделена между четырьмя союз
ными державами.

Четыре союзные державы должны

5. Вопрос о Руре
нромыш- 31 июля 1945 года при рассмотре

нии этого вопроса на Берлинской кон
ференции г-н Бевин оказал (я читаю 
протокольную запись, составленную 
наш им  секретариатом на Берлинской 
конференции):

«Л не могу обсуждать этот вопрос, 
в виду отсутствия французов. Это 
большой принципиальный вопрос, и 
французы очень близко в нем заинте
ресованы».

Читаю из этой же записи еще одну 
выдержку о продолжавшемся обсужде
нии указанного вопроса:

«Сталин. Может быть вопрос о кои-

Отвечая на некоторые замечания, 
сделанные Бовиным, Ж. Бидо заявил:

— Французская делегация считает 
необходимым установление специаль
ного режима для контроля над глав
ными отраслями промышленности и 
угольными копями Рура. Если Совет 
Министров Иностранных Дел согла
сится в принципе установить кон
троль над Руром, можно будет обсу
дить'вопрос о форме такого контроля. 
Установление специального контроля 
над Руром должно произойти как 
можно скорее- Это будет способство
вать скорейшему достижению согла
сия между союзниками.

Бидо напомнил, что Бевин отка
зался принять французское предложе
ние об определении размеров герман
ского вывоза угля- Однако француз
ская делегация надеется, что пози
ция. занятая по этому вопросу бри
танской делегацией, не является 
окончательной. Мы не можем допу
стить, сказал Бидо, чтобы утолъ, 
являющийся основой всякой военной 
промышленности, был в изобилии 
оставлен в распоряжение Германии. 
Французское правительство те жела
ет, чтобы Германия продолжала оста
ваться бременем для налогоплатель
щиков оккупирующих держав. Пот
ребности германской экономики мож
но уравновесить законными требова
ниями союзных стран, ввозящих гер
манский уголь. Для этого нужно 
серьезно усилить союзный контроль 
за распределением германского угля и 
германской стали.

Бидо указал, что потребность Гер
мании в угле в 1944—1945 гг. была 
установлена в размерах 58 процентов 
потребления 1938 года. 112 миллио
нов тонн угля в год, добываемых в 
Германии, в два раза превышают, по 
словам Бидо, добычу угля во Фран
ции. Приблизительные подсчеты по
казывают, что нынешние потребности 
германской экономики и оккупацион
ных войск достигают 95 миллионов 
тонн. При более тщательном контро
ле за распределением угля можно 
было бы добиться значительной его 
экономии и соответственно увеличить 
экспорт.

Бидо заявил, что если еще в пе
риод оккупации на Германию не бу
дет возложено обязательство экспор

тировать определенное количестве 
угля, то его добыча не будет увели
чена сверх потребностей германского 
внутреннего рынка. Я прошу британ
скую делегацию,—сказал Бидо,—сно
ва подумать над этой проблемой, ко
торая является неизменной для моей 
страны.

Далее, касаясь вопроса об общем 
уровне германской промышленности. 
Ж. Бидо заявил, что, по мнению 
Ф р а н ц у з с к о й  делегации, производ
ственная мощность германской ме
таллургии не должна значительно 
превышать 7.5 миллиона тонн в год, 
в соответствии с плавом, принятым в 
марте 194Б года. Это положение Би
до мотивировал соображениями безо
пасности. Однако он отметил, что 
если потребуется довести общий уро
вень германской продукции до уров
ня, который будет ей разрешено 
иметь, и если Германии потребуется 
большее количество стали, то Фран
ция, Бельгия, Люксембург и другие 
европейские страны смогут ей предо
ставить необходимое дополнительное 
количество материалов.

По вопросу об экономическом един
стве в Германии французская деле
гация предложила, чтобы Заместителям 
Министров Иностранных Дел было 
поручено определить, что следует по
нимать под экономическим единством, 
а также, чтобы Заместители вырабо
тали соответствующее предложение в 
отношении пентральных оргапов Гер
мании, которые следует создать в 
пелях осуществления этого экономи
ческого единства.

Отметив единодушие Совета Мини
стров в отношении необходимости 
ускорения передачи имеющихся в 
Германии промышленных предприятий 
в счет репараций, Бидо сказал, что 
французская делегация благожела
тельно относится к заявлению В. М. 
Молотова о том, что возможно одно
временно довести экспорт угля до же
лаемых размеров, ограничить увели
чение промышленного потенциала 
лишь потребностями мирного времени 
и выработать программу репараций в 
части, касающейся текущего произ
водства. Однако Бидо предложил более 
глубоко изучить этот вопрос с техни
ческой стороны и наметить пути для 
возможных соглашений.

Выступление Э. Бевина

контролировать всю экономику Герма- | тр(Ш, над Руцкой областью сейчас от-
лии, а значит, и всю германскую 
промышленность. Мы должны стре
миться к этому на настоящем совеща
нии. Одновременно с этим мы долж
ны договориться о том, чтобы в Рур
ской промышленной области, которая 
представляет особое значение с точки 
зрения военного потенциала Германии, 
был установлен специальный контроль 
четырех союзников.

Мне придется дать небольшую исто
рическую справку, чтобы напомнить, 
как обсуждался этот вопрос на Бер
линской конференции.

Тоща Советское правительство внес
ло свое предложение, чтобы Рурская 
промышленная область рассматривалась 
как часть Германии и чтобы в втно- 
пгении Рурской области был установ
лен контроль четырех дерзив, для че
го предлагалось создать соответствую
щий Контрольный Совет из предста
вителей Великобритании, Франции, Со
единенных Штатов Америки и Совет
ского Союза.

дожить, а вот мысль, что Рурская об
ласть остается частью Германии, эту 
мысль отразим в этом документе.

Трумэн. Безусловно, это ч а с т ь  Гер
мании».

Последняя часть нашей записи гла
сит следующее:

«Бевин. Я сейчас не могу согла
ситься, нотому что не имею перед со
бой предыдущего обсуждения этого 
вопроса с нашими представителями. Я 
знаю, что была мысль об инггериацио- 
нализашав Рура для того, чтобы 
уменьшить военный потенциал Герма
нии. Эта мысль была обсуждена. Я со
гласен, чтобы Рур остался под адми
нистрацией Контрольного Совета до 
дальнейшего обсуждения. Но я хотел 
бы иметь возможность переговорить с 
моим правительством для того, чтобы 
этот вопрос был совершенно ясным. Я 
был бы готов передать этот вопрос 
в Совет Министров Иностранных Дел, 
так как это даст мне время по-настоя
щему изучить вопрос.

После заявления Ж. Бидо взял сло
во для короткого выступления 
Э. Бевин.

Он сообщил, что британская деле
гация сохраняет свое отрицательное 
отношение к требованиям француз
ского правительства об установлении 
твердой пифры германского вывоза 
угля.
- Перейдя к вопросу о контроле над 

Руром, Бевин также заявил, что бри
танская делегация остается при своем 
мнении.— Рур входит в нашу зову, а 
мы ,в настоящее время не согласны 
установить там специальный режим. 
— сказал Бевин.—Военный потен
циал Германии, как и ее мирный 
промышленный потенциал, зависит от 
контроля над всей экономикой Герма
ний. а также от разрешения полити
ческих вопросов.

Бенин заявил, что еще те успел 
изучить все предложения, выдвину
тые главой советской делегации В. М. 
Молотовым.— Но я очень рад слышать. 
— оказал он,—что Молотов считает, что 
в результате наших обсуждений мы 
приходим к некоторым общим выво
дам, на основе которых можно наде
яться достичь соглашения. Я думаю, 
что настоящая сессия Совета Мини
стров в Москве является самой важ
ной сессией Совета за все время его 
существования. Если мы сможем в» 
время этой сессии достичь соглашения, 
мы решим судьбу Европы, на разум
ных началах и на долгое время. 
Если же нам не удастся достигнуть 
такого соглашения, то я очень сомне
ваюсь в том, что мы будем иметь 
возможность сделать это в будущем»

Предложение делегации С Ш А  
к порядку дня сессии

Маршалл заявил, что замечание 
Ж. Бидо и в частности его заявле
ние относительно вывоза германского 
угля будут тщательно изучены.

Затем Маршалл предложил провести 
обсуждение по вопросу о временном 
режиме в Германии, после чего ус
троить двухдневный перерыв в за
седаниях Совета Министров, чтобы в 
течение этого срока обсудить кон
кретные предложения и сформулиро
вать новые.

— Такой поряди; работы,—егказз*

Маршалл,—даст возможность каждой 
делегапии изучить предложения дру
гих делегаций.

Предложение Маршалла не встретило 
возражений.

Для доклада о работе Заместителей 
Министров по выработке процедуры 
подготовки мирного договора с Герма
нией было предоставлено слове А. Я. 
Выппшскому.

(Окончание ем. на 4-й стр.).
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45-летие БАТУМСКОЙ ДЕМОНСТРАЦИИ 9 марта 1902 года
В  марте 1902 года происхо

дят крупные забастовки и де
монстрация батумских рабо
чих, организованные Батум

ским социал-демократическим 

комитетом. Батумская демон

страция всколыхнула рабочих 

и крестьянские массы Закав

казья.

«Краткий курс истории ВКП (б)».

Расснаэы старых рабочих

Рабочее дело 
победило

Свою работу в Батуме на заре револю
ционного рабочего движения товарищ 
Сталин начал с организации нелегаль
ных социал-демократических кружков. 
Он об’яснял нам, отчего происходят 
нужда и страдания трудящихся, руками 
которых построены заводи и фабрики, 
говорил о бесправии ркбочих.

В конце третьего занятия наш пропа
гандист призвал нас сплачиваться на 
борьбу против самодержавия и капита
лизма.

Сталин учил нас, что рабочий класс 
должен обязательно име!ь свою крепкую 
революционную партию, которая воз
главит борьбу рабочих против царизма, 
капиталистов и помещиков, которая по
ведет рабочий класс на борьбу за социа
лизм.

В январе 1902 года наш кружок, руко
водимый товарищем Сталиным, организо
вал первую забастовку рабочих завода 
Манташева.

Забастовка продолжалась более 10 
дней и закончилась нашей победой. В 
феврале вспыхнула забастовка на заводе 
Ротшильда. Товарищ Сталин руководил 
забастовочным комитетом, разработкой 
требований рабочих, писал листовки и 
прокламации.

События быстро разворачивались. 
Хорошо запомнились демонстрация 
8 марта и собрание передовых рабочих, 
проведенное товарищем Сталиным в тот 
же день вечером. На этом собрании об
суждался вопрос организации всеобщей 
политической демонстрации в Батуме.

1оеарищ Сталин сказал нам:
— Это дело потребует жертв, но мы 

не должны останавливаться на пути к 
достижению поставленной цели. Демон-

На заре большевизма

Один из корпусов бывших пересыльных 
казарм в Батуме, перед которыми 9 мар
та 1902 года произошло столкновение 

рабочих-демонстрантов с войсками.
Фото М. Квирикашвили.

страция сыграет огромную роль в спло
чении рабочих.

Товарищ Сталин был на демонстрации 
с рабочими, воодушевлял нас.

Политическая демонстрация 9 марта 
1902 года оказала большое влияние на 
развитие революционного рабочего дви
жения во всем Закавказье, как это пред
видел товарищ Сталин, выступая на на
шем собрании 8 марта.

Счастливые чувства наполняют мое 
сердце, когда вспоминаю, как 45 лет 
назад наш любимый вождь крепил в нас 
веру в победу рабочего дела.

Батумские социал - демократические 
рабочие являлись тогда маленьким от
рядом партии пролетариев, создававшей
ся Лениным и Сталиным. Эта партия 
победила. Под руководством великого 
Сталина мы идем вперед к полной побе
де коммунизма

Илларион Д А Р А Х В Е Л И Д З Е , 
рабочий бывшего завода Манташева.

Наши мечты 
осуществились

С приездом товарища Сталина в Ба- 
тум, в 1901 году, рабочие батумских 
предприятий сразу же почувствовали 
крепкую организующую руку, которая 
умело направила их на борьбу с само
державием, с капиталистами. За корот
кое время товарищ Сталин организовал 
11 социал-демократических кружков и 
вовлек в них передовых рабочих заводов 
Ротшильда, Манташева, Нобеля, Сиде- 
риднса и других.

В  одном из таких кружков, на кварти
ре у рабочего Порфирия Куридзе, зани
мался и я. Товарищ Сталин рас
сказывал нам о революционных вы
ступлениях, происходивших в других го
родах, призывал нас оказывать поддерж
ку русскому пролетариату.

На живых примерах товарищ Сталин 
учил, как вести работу среди кре
стьянской бедноты, как вовлекать кре
стьян в борьбу. Он сам проводил неле
гальные собрания крестьян-аджарцев в 
Орта-Батуме и в других селах.

Пропаганда в кружках и на массовых 
сходках вызвала небывалую активность 
рабочих. Забастовки на заводах Рот
шильда и Манташева стали перерастать 
в политические демонстрации. Мощная 
демонстрация была проведена 9 марта 
1902 года. Огромные массы рабочих за
полнили улицу, ведущую к пересыльным 
казармам, в которых содержались аре
стованные накануне рабочие.

В первых рядах демонстрантов шел 
товарищ Сталин. Его указания передава
лись по рядам, вселяли в нас бодрость, 
уверенность...

Партия Ленина—'Сталина привела нас 
к желанной победе. Вспоминая теперь, 
через сорок пять лет, батумскую демон
страцию, еще больше проникаешься лю
бовью и преданностью большевистской 
партии, великому Сталину, который вме
сте с Лениным в исторических боях 
ковал счастье народа.

Я счастлив, что дожил до того време- 
ви, когда осуществились наши лучшие 
мечты. Хочу жить и жить, чтобы уча
ствовать в борьбе за полную победу 
коммунизма в нашей стране.

Осман Г У Р Г Е Н И Д З Е , 
рабочий бывшего завода Ротшильда.

Батумский период революционной 
деятельности товарища Сталина, охва
тывающий события конца 1901 и на
чала 1902 годов, знаменовал собой бы
стрый рост политического самосознания 
батумокого пролетариата. В столь корот
кий срок под непосредственным руко
водством товарища Сталина батумские 
рабочие прошли гигантский политиче
ский путь.

В условиях значительного оживления 
революционного движения н активной 
деятельности тифлисской и бакинской 
организаций революционной социал-де
мократии возникла настоятельная необ
ходимость создания еоциал-демократи- 
ческой организации и в Батуме — 
третьем по величине центре Закав
казья.^ Для решения этой важ
нейшей задачи в конце ноября 1901 
года Тифлисский комитет РСДРП на
правил товарища Сталина в Батум.

С первых шагов своей революционной 
работы в Батуме товарищ Сталин, свя
завшись с передовыми рабочими, орга
низует социал-демократические кружки.

Свыше десяти таких кружков уда
лось создать товарищу Сталину в тече
ние одного месяца. Это дало возмож
ность созвать 31 декабря 1901 года пер
вую конференцию представителей ба
тумских социал-демократических круж
ков. На этой конференция, проведенной 
под непосредственным руководством 
товарища Сталина, был образован Ба
тумский социал-демократический коми
тет ленинско-искровского направления 
во главе с товарищем Сталиным.

Огромное значение для деятельности 
Батумского комитета имела нелегаль
ная типография, организованная 
товарищем Сталиным в январе 1902 го
да. Печатавшиеся в ней сталинские 
прокламации широко распространялись 
не только среди рабочих Батума, но и 
среди крестьян, главным образом Озур- 
гетского уезда.

Уже в первые месяцы организацион
но - пропагандистской деятельности 
товарища Сталина в Батуме жизнь пол
ностью опровергла оппортунистический 
довод пахо-дивпшхея в Батуме «легаль
ных марксистов» Исидора Рамшпвилп и 
Карло Чхеидзе о том, что в условиях 
города Батума, который виден как на 
ладони, якобы нет возможности вести 
нелегальную политическую работу.

Влияние социал - демократически* 
кружков, состоявших из передовых про
летариев, на остальную массу рабочих 
батумских заводов настолько усилилось, 
что не могло не быть замеченным завод
ской администрацией и местными вла
стями, не вызвать их противодействия. 
'Несмотря на это, с конца января 1902 
года в Батуме началось организованное 
забастовочное движение, которым 
непосредственно руководил товарищ 
Сталин.

Душой каждой забастовки являлся 
нелегальный рабочий кружок, представ 
лявшпй собой социал - демократиче
скую ячейку на заводе.

Первыми выступили рабочие завода 
Маиташева. Борьба их, длившаяся свы
ше десяти дней, увенчалась успехом. 
Дирекция завода вынуждена была удов
летворить требования рабочих и кроме 
того сполна заплатить нм за все время, 
которое они бастовали, то-есть с 31 ян
варя по 18 февраля.

27 февраля начали забастовку рабо
чие завода Ротшильда. Работой забасто
вочного комитета па этом заводе руко
водил товарищ Сталин Позднее в одной 
из прокламаций Батумского комитета 
отмечалось, что борьба рабочих завода 
Ротшильда превратилась в борьбу всех 
батумских рабочих. Эта борьба при сво
ей превосходной организованности стал
кивала рабочих лицом к лицу' с само
державием. Еще в конце 1901 года 
товарищ Сталин писал, что даже про
стая, небольшая стачка в упор ставила 
перед рабочими вопрос об их полити
ческом бесправии, «сталкивала их с 
властью и вооруженной силой и явно 
доказывала недостаточность исключи
тельно экономической борьбы». (Сочи
нения, т. I, стр. 20).

Весь ход забастовочного движения 
неизбежно приводил батумских рабо
чих. к открытым выступлениям, ко
торые все более приобретали полити
ческий характер. Одним из ярких 
проявлений перерастания забастовок 
в политическую демонстрацию. в не
посредственную схватку с царизмом, 
явилась подготовленная и проведенная 
под руководством товарища Сталина 
мартовская демонстрация батумских 
рабочих.

Незадолго до . мартовских событий 
товарищ Сталин указывал на страни
цах «Брдзолы», что перед революци
онной соииал - демократией, перед 
рабочим движением «открывается пе
риод преимущественно политической 
борьбы». (Том 1, стр. 29).

8 марта (21-го по пов. ст.) 1902 года 
товарищ Сталин руководил манифеста
цией бастовавших рабочих, требовавших 
освобождения арестованных накануне 
3-2 участников забастовки.

Один Из старых батумских рабочих, 
Повфприй Ломджария, находившийся 
тогда в заключении, рассказывает: 

«Утром 8 марта, видим, идут к 
тюрьме рабочие, подходят к воротам, 
кричат нам: «Здравствуйте, товари
щи!». До нас явственно доносился 
шум с улицы, где шла схватка меж
ду рабочими и вызванными к месту 
демонстрации войсками, в результате 
которой было арестовано еше 300 ра
бочих. На следующий день, находясь 
уже в новом месте, в  пересыльных 
казармах, мы увидели собравшуюся 
на улипе огромную толпу. Нэ срав
нить с тем. что было вчера: все ба
тумские рабочие вышли требовать 
освобождения своих товарищей».

То была грандиозная политическая 
демонстрация рабочих батумских 
предприятий, которую организовал 
и возглавлял товарищ Сталин- В де
монстрации участвовало более 6.000 
человек.

Имея в виду мартовские батумские 
события 1902 года, М. П. Калинин 
писал в книге о товарище Сталине: 
«... здесь па конкретных действиях 
была продемонстрирована революцион
ная тактика большевизма, когда еше 
большевизма, как определенного поли
тического течения, не было».

С первых же дней своей революци
онной деятельности товарищ Сталин, 
будучи теснейшим образом связан с 
рабочими массами, показывал приме
ры личного бесстрашия и героизма в 
организуемых им демонстрациях и 
стачках, в борьбе рабочих против 
царского самодержавия. Товарищ 
Сталин .вел напряженную героическую 
жизнь профессионального революцио
нера. В Батуме ему приходилось ча
сто менять конспиративные квартиры.

Соблюдая строгую конспирацию и 
предосторожность, товарищ Сталин 
тщательно и безошибочно намечал 
моменты, когда ему требовалось выхо
дить из подполья. 9 марта 1902 года 
товарищ Сталин шел впереди рабочих 
п непосредственно руководил демон
страцией.

Царские власти, расстреляв батум
скую демонстрацию и произведя после 
этого большие аресты среди рабочих, 
казалось, одержали победу над безо
ружными массами трудящихся, но в 
действительности, об’ятые страхом, 
спешно вызывали в Батум новые во
инские части. Город был опецлеп. В 
разных местах стояли пушки. Улипы 
и заводы были наводнены прибывши
ми из Кутаиса войсками.

За несколько месяцев до событий 
9 марта (22-го по нов. ст.) товарищ 
Сталин писал, что правительство еще 
не раз выйдет победителем из уличных 
боев, но тем не менее это только при
близит неминуемое поражение абсолю
тизма. , I

Товарищ Сталин вселял в рабочих 
веру в конечную победу их правого 
дела. С созпапием своей исторической 
роли, с сознанием своей правоты, во 
имя светлого будущего шли сопиал- 
демократические рабочие па все ис
пытания, «чтобы сеять семена поли
тической агитации и социализма». 
(И. В. Сталин. Сочинения, т. 1, стр. 
28).

Один из батумских рабочих в своем 
письме в ленинскую «Искру», опи
сывая тяжелые условия жизни рабо
чих Батума. невероятный гнет капи
талистической эксплоатапип, воскли
цал: «Так не лучше ли нам умереть 
не за станками и пе рабами, а уме
реть, борясь за свободу, за лучшее 
будущее!».

12 марта 1902 года в связи с по
хоронами рабочих, навгпих в день 
9 марта, батумский пролетариат вы
ступил иод руководством товарища 
Сталина с ' новой мощной демонстра
цией. На кладбище среди рабочих 
распространялась прокламация, в ко- 
тогой говорилось: «Хвала вам. уби
тые за правду, хвала грудям матерей, 
вскормивших вас...». Прокламация 
призывала к мщению. Демонстрация 
вызвала политическую активность 
новых и новых сотен рабочих, во
влекала их в организованное, созна
тельное движение. Тем самым во
очию подтверждались слова товарища 
Сталина о том, что «жертвы, прино
симые нами сегодня в уличных де- 
монстраппях, сторипей будут возме
щены нам», что «каждый павший в 
борьбе пли вырванный из нашего 
лагеря борец подымает сотни новых 
борцов». (Сочинепия, том 1, стр. 27).

Д 1рол*Т|р|я » с » т - к  гтр а м ъ .
согаааяйтесьI ИСКРА. и » »  И«мры •отгорите,

Центральный Органъ Российской Сотальдемонратичсской Рабочей Пари*

О революционном рабочем движении в Бгт уме
■* «...Когда толпа по

дошла к зданию пере
сыльной части, произо
шло столкновение с сол
датами... по команде 
командира солдаты сде
лали залп в безоружную 
толпу... Из Тифлиса вы- 
трв'бовали еше 4 роты пе
хоты, 2 сотни казаков и 
2 сотни стражников (ча- 
фары). Завод охраняется 
солдатами. После всего 
этого на всех заводах 
города и в Русском и в 
Российском обществе ра- 
оочие прекратили рабо
ту». (№  20, I мая 1902 г.).

*  «К  рабочим, бывшим 
на площади, присоедини
лись заключенные в пе
ресыльной части, бросав
шие оттуда камни и под 
конец вырвавшиеся из 
тюремного двора. В  за
ключение войска стали 
стрелять и убили 14 ра

бочих и многих ранили». 
(М  26, 15 октября 1902 
г.).

-К «В марте н. г. рас
поряжением губернской 
администрации. после 
знаменитой стачки, из 
Батума были высланы в 
деревни более 300 рабо
чих, преимущественно из 
крестьян Озургетского 
уезда. Эти-то рабочие и 
явились пионерами рево
люционного движения в 
деревне... Рабочие при
внесли новые идеи в сре
ду крестьянства, взбудо
раженного убийствами 
«христолюбивым воин
ством» 15 рабочих. Тот
час же крестьяне высту
пили против двух сосло
вий — землевладельцев 
и духовенства». (№  28, 
15 ноября 1902 г.).

*  «9 марта (1903 г.), в 
годовщину прошлогод

них беспорядков, рабо
чие устроили грандиоз
ную демонстрацию. С 
четырьмя развернутыми 
флагами рабочие обошли 
весь город с пением и с 
криками: «Да здрав
ствует политическая сво
бода!», по дороге раз-

В прокламации, посвященной со
бытиям 9 марта, указывалось, что 
этот день научил рабочих— что делать, 
как бороться дальше. Прокламация 
призывала раоочпх дать клятву в 
том. что они не изменят святому де
лу, что, будучи опытными и зака
ленными в борьбе, они не отнесутся 
с доверием к своему кровному врагу, 
не пойдут к нему безоружными. Тем 
самым ставился вопрос о необходимо
сти вооруженной борьбы против са
модержавия.

Прокламации Батумского комитета, 
издававшиеся на протяжении после
дующих месяцев, пе раз напоминали 
рабочим о мартовских днях, «когда 
голос справедливости грянул громом и 
оглушил наших угнетателей». Пламен
ные листовки указывали на то. что 
правительство, ;шеломленное борьбой, 
происходившей повсеместно на Кавказе 
и в России, прибегло к последнему 
средству, чтобы потушить в рабочих 
искру сознательности. Однако это 
лишь укрепило стойкость рабочих и 
показало им, что они призваны уничто
жить капиталистический строй.

Разоблачая царское .правительство, 
батумская сопиал - демократическая 
группа писала: «Пет, не могут за
ставить пас умолкнуть его штыки, 
пе может убить в нас его жестокость 
любовь к свободе. Смелее, братья, 
правда на нашей стороне».

Во вторую годовщину мартовских 
событий Батумский комитет заявлял 
от имени рабочих, что они не устанут 
бороться, «пока вместо выцветшего 
правительственного флага не будет 
гордо развеваться в свободной России 
грозное красное знамя пролетариата».

Ленинская «Искра» широко озна
комила всю страну с батумскими со
бытиями, которые, как отмечал М. И. 
Калинин, «приобрели всероссийское 
политическое значение».

Высланные из Батума в 1902 году 
парским правительством рабочие -вы
ступали в деревнях Грузии пропаган
дистами. агитаторами ленинско-ис
кровских идей. Этих рабочих «Искра» 
называла «пионерами революционного 
движения в деревне».

В октябре 1902 года, сообщая о 
начавшемся крестьянском движении 
в Озургетском уезде, «Искра» отме
чала, что это «движепие поражает 
всякого солидарностью крестьян и их 
большой выдержкой».

Солидарность и высокая сознатель
ность революционного крестьянства 
явились прямым результатом той ра
боты, которую проводили в деревнях, ' 
воспитанные товарищем Сталиным 
батумские рабочие.

Иод влиянием боевого выступления 
батумского пролетариата Бакинский 
комитет РСДРП успешно провел в 
1902 году массовую политическую 
первомайскую демонстрацию. В июле 
того же года «Искра» поместила 
письмо рабочего о первомайской де
монстрации в Баку. В этом письме 
говорится: «Многие с нетерпением
ждут новой демонстрации, и слова 
нашего великого учителя Маркса: 
«Пролетарии всех стран, соединяйтесь!» 
запечатлелись в душах всех рабочих, 
так что теперь всякий говорит, что 
только «первый шаг» «труден, а те
перь будем шагать прямо и смело!».

С начала 1900 до сентября 1902 
года большую пропагандистскую и 
орган изапионную работу проводил в

Батумские события 9 марта 
имели огромное политиче
ское значение в деле развер
тывания революционного дви
жения в Грузии и во всем 
Закавказье. Они оказали боль
шое революционизирующее 
влияние на всё Закавказье, 
особенно в рай'оне Черномор
ского побережья. Они в из
вестной мере подготовили 
почву для дальнейших рево
люционных событий, имевших 
место в Грузии и Закавказье 
в 1905 г.

Л. П  Берия. «Знаменательная 
дата».

Рассказы старых рабочих

Во имя великой 
цели

С волнением вспоминаю я грандиозную 
политическую демонстрацию рабочих ба
тумских предприятий, организованную 
товарищем Сталиным.

Это было 45 лет назад, в марте 1902 
года. Невыносимые условия работы на 
заводе Ротшильда, увольнение старых 
рабочих завода побудили нас начать за
бастовку. Заводская администрация, не 
добившись ничего путем переговоров и 
репрессий, обратилась за помощью к 
властям. Из Кутаиса приехал военный 
губернатор. В ту же ночь товарищ 
Сталин, руководивший работой стачеч
ного комитета, созвал нас и разъяснил 
значение забастовки, причину приезда 
губернатора, указал, как должны дер
жаться рабочие во время переговоров с 
губернатором, о чем с ним говорить, что 
требовать.

Утром следующего дня мы явились 
на завод. Губернатор предложил выде
лить представителей. Рабочие выбрали 
меня и еще нескольких товарищей. 
Твердо помня указания товарища 
Сталина, я выступил и обрисовал тяже
лое положение рабочих, изложил наши 
требования.

После меня говорили другие рабочие. 
Губернатор рассвирепел и закричал: 
«Разойдись!». Он сказал, что если рабо
чие завтра же не возобновят работу, то 
будут арестованы. Свою угрозу он при
вел в исполнение. В ночь на 7 марта бы
ли арестованы 32 передовых рабочих за
вода. Я избежал ареста благодаря тому, 
что не ночевал дома.

брасывали проклама- , 
цки... Полиция и войска Баку по поручению товарища Сталина
бегали за толпой, но ни
чего не могли поделать. 
Они не смели прибегать 
к решительным мерам, 
так как громадная часть 
рабочих была вооружена, 
и предвиделось отчаян
ное с их стороны сопро
тивление. И  в конце кон
цов рабочие свернули 
знамена и мирно разо
шлись, празднуя свою 
победу на а растерявши
мися властями». (№  37, 
1 апреля 1903 г.).

Лаю Кепховели.
Батумские события 9 марта 1902 

гола, оказавшие значительное рево- 
люниюизиоующее влияние па рабо
чих Грузии а всего Закавказья, 
способствовали росту классовой соли
дарности и интернациональной спло
ченности рабочих.

В новых боях клятвой звучали сло
ва из прокламации 9 марта 1902 
года—бороться, пока не будет свер
гнуто самодержавие, бороться до пол
ной победы.

Г. ГЛ ЕБ О В .

Обелиск, установленный в Батуми на 
месте, где в 1902 году находился завод 
Манташева, на котором под руковод
ством товарища Сталина была проведе

на крупная забастовка.
Фото М. Квирикашвил-И'.

«Хотя бы не умереть... бороться бы 
еще». Таковы были последние слова 
рабочего - революционера Сильвестра 
Ломджария, смертельно раненого жан
дармским асептом.

Старые батумские рабочие, которые 
в марте 1902 года под непосредствен
ным руководством товарища Сталина 
высоко подняли знамя борьбы против 
самодержавия, с большой теплотой 
вспоминают Сильвестра Ломджария, от
давшего свою жизнь за дело рабочего 
класса, за счастье трудящихся.

Несмотря па то, что администрация 
завода Ротшильда, где работал С. Лом
джария, выдвинула его. как опытного 
мастерового, старшим рабочим, «при- 
кааздгком» л тем самым поставила 
его выше рядовых рабочих, он до кон
ца остался стойким революционером, 
борцом против самодержавия и калш- 
талшсто®.

Сильвестр Ломджария становятся
ближайшим помощником товарища
Сталина в организации батумокого
подполья. Сталинская школа револю
ционной борьбы выработали, в нем 
рееолюцпоиную находчивость, гибкость, 
конспираторское мастерство.

С. Ломджария был сыном крепостно
го крестьянина Шевардепа Ломджа
рия— активного участника происходив
шего в 1841 году восстания гурийских) 
крестьян.

С юных лет Сильвестр питал нена
висть к крепостникам Гуриели. без
жалостно угнетавшим крестьян. Еще 
до поступления на завод Ротшильда

Передовые рабочие- 
революционеры 

сталинской школы

Сильвестр
Ломджария

молодой Сильвестр Ломджария подверг
ся гонениям со стороны царских вла
стей и узнал холод тюремных стен. 
Вырвавшись на волю, он вынужден 
был оставить деревню ц переехать в 
Батум.

Его политическое сознание форми
ровалось в организованном товарищем 
Сталиным нелегальном социал-демокра
тическом кружке и на практической 
революционной работе.

Брат Сильвестра Ломджария, Пор- 
Фирий, старый батумский рабочий, 
рассказывает:

— В одну из ноябрьских ночей 1901 
года Сильвестр вернулся домой в позд
ний час. С ним были два человека. 
Брат тогчас же распорядился дать им 
возможность отдохнуть. Я спросил бра
та, кто такие эти люди. Он отьел меня 
т сторону и сказал: «Порфгрнй. тебе 
я доверяю тайну, знаю, что ты ее 
сохранишь... Приехавший из Тифлиса 
человек хочет об’единпть, поднять народ 
па борьбу против царя, против поме
щиков и капиталистов. Надо помочь 
ему в этом».

Сильвестр Ломджария с большой 
любовью и самоотверженностью выпол
нял поручения товарища Сталина по 
установлению связи с рабочими мест
ных заводов, по организации нелегаль
ной типографии и социал-демократи
ческих кружков. Его квартира служи
ла надежным местом для проведения 
конспиративных собраний.

На квартире С. Ломджария 31 де
кабря 1901 года под видом встречи 
нового года товарищ Сталин провел 
конференцию представителей социал- 
демократических кружков. На вей был 
оформлен Батумский Комитет РСДРП

ленинско-искровского направления во 
главе с товарищем Сталиным.

В своих выступлениях на этой кон
ференции товарищ Сталин поставил 
вопрос об об’единении социал-демократи
ческих рабочих в единую революцион
ную организацию, призывал их к ре
шительной борьбе с самодержавием и 
капиталистами.

Беседуя с рабочими, сидевшими в 
ту новогоднюю ночь за столом, това
рищ Сталин сказал Сильвестру Лом
джария:

— Заводская администрация зача 
стую дает повышение тому пли иному 
рабочему для того, чтобы потом исполь
зовать его в своих целях. Помни об 
этом и смотри не споткнись, чтобы не 
запятнать свою честь. То,- что мы соб
рались сегодня здесь на твоей кварти
ре,— это большое к тебе доверие.

Доверие батумских рабочих, доверие 
товарища Сталина Сильвестр Ломджа
рия с честыо оправдал.

В демонстрации 9 марта 1902 года 
он принимал активное участие.

После ареста товарища Сталина 
Ломджария связался с ним нелегальным

подготовляла злодейское убийство стой
кого революционера.

Однажды утром агенты жандарме
рии, переодетые провокаторы, при
шли к нему, якобы для того, чтобы 
пригласить на кутеж. В этой группе 
находился уже изобличенный в преда
тельстве Кения.

Сильвестр Ломджария, сидя в саду, 
перед домом, брился.

— Мы пришли к тебе, встречай!—  
крикнули ему мнимые гости.

— Что у меня с вами общего?— от
ветил им Сильвестр.

В этот момент в него в упор были 
произведены два выстрела. Убийцы 
быстро окрылись. Минут через десять 
появился со овоимп стражниками Гу
риели. Стало яояо, кто организовал 
убийство.

Весть об убийстве Сильвестра Лом
джария с быстротой молнии облетела 
батумских рабочих. Похороны Ломджа
рия превратились в мощную пзлптиче- 
скую демонстрацию. Ленинская «Искра» 
писала:

«В Батуме в конце июня был. убит 
одним провокатором по Фамилии Кения 
один рабочий (сознательный) Ломджа-

оормш, получал от товдипв Сталина | На похоронах после гули собра-
руководящие указания.

Но революционная деятельность 
С. Ломджария вскоре оборвалась. В 
начале 1903 года, но доносу подкуп
ленного жандармерией «рабочего» Ке
ния, Сильвестр Ломджария был аресто
ван и заключен в тюрьму. Арест Лом
джария вызвал возмущение среди ра
бочих.

В Кутаисской тюрьме Сильвестр Лом
джария встречался с переведенным 
туда из Батума товарищем Сталиным 
и другими политическими заключен
ными. Здесь он проходил школу 
революционного мужества, политически 
еще более закалился. В июне 1903 го
да Ломджария был освобожден и. вср- 
цувшмсь в Батум, продолжал револю
ционную деятельность среди рабочих.

Известный палач квг.язь Гуриели и 
батумский пристав Чхиквадзе пуска
лись на всякие провокации, чтобы раз
делаться с рабочими— активными ре
волюционерами. Власть чувствовала, 
что в лице Сильвестра Ломджария она 
имеет опасного противника, и поэтому

лась масса народу (3.000 человек); 
хотели понести но главным улицам, но 
около Маиташевского переезда встрети
ли полицию и принуждены были пой
ти прямо на кладбище. Там было 
произнесено несколько политических 
речей: провожающие возвращались
обратно с пением «Марсельезы» на трех 
языках (грузинском, армянском и рус
ском). Интересна одна подробность: по 
пути следования при встрече с буржуа 
требовали, чтобы он повершу л обратно, 
а при встрече с рабочим кричали: 
«Дорогу рабочему!»...

0 гибели испытанного, пламенного 
революционера Сильвестра Ломджария 
тпеарищ Сталин узнал в начале 1901 
года, приехав в Батум после побега из 
ссылки. Соблюдая строгую конспира
цию, товарищ Сталин собрал у себя не
скольких рабочих, расспрашивал их об 
обстоятельствах! гибели Сильвестра 
Ломджария, дал указания, как действо
вать дальше, как продолжать борьбу с 
царизмом.

Н. Н И К О Л А Й Ш В И Л И .

Товарищ Сталин предложил нам отве
тить на арест передовых рабочих демон
страцией. Около 400 рабочих направи
лись 8 марта к тюрьме с требованием 
освободить арестованных рабочих. По
мощник военного губернатора Дрягин 
приказал им разойтись. Но они не рас
ходились и продолжали настойчиво тре
бовать освобождения товарищей. Как 
известно, демонстранты были окружены 
войсками и заключены в пересыльные 
казармы.

9 марта более 6.000 рабочих батум
ских предприятий с пением революцион
ных песен подошли к воротам пере
сыльных казарм, в которых содержались 
арестованные накануне товарищи. Пре
словутый Дрягин приказал войскам ра
зогнать нас. Мы разобрали ограду ка
зармы, вооружились кольями и камнями. 
На нас были направлены винтовки. Раз
дались выстрелы. В этой неравной схват
ке пали смертью героев 14 рабочих. 54 
человека были ранены.

В связи с мартовскими события
ми были произведены аресты. Но 
тысячи рабочих, оставшихся на воле, 
продолжали борьбу за социалисти
ческие идеалы, за те великие цели, ко
торые открыл перед нами наш вождь 
товарищ Сталин.

Теофил ГО ГИ Б Е Р И Д З Е ,
рабочий бывшего завода Ротшильда.

Памятные
; Д Н И

Дом, в котором я живу в Батуми 
свыше пятидесяти лет, часто посещает 
молодежь, которая только по книгам и 
рассказам знает о прошлом, о той борь
бе, которую батумские рабочие вели под 
руководством товарища Сталина против 
царского самодержавия и капитализма.

Посетители исторического места— до
ма №  19 по Индустриальной улице — 
задают много вопросов. Кроме того, им 
хочется своими глазами посмотреть на 
комнату, где 45 лет назад товарищ 
Сталин проводил политические собрания 
рабочих, занятия с социал-демократиче
скими кружками.

1902 год был чреват революционными 
событиями. Самым значительным из них 
явилась политическая демонстрация, ор
ганизованная товарищем Сталиным 9 мар
та с требованием освободить арестован
ных накануне манифестантов. В этой де
монстрации участвовало более шести 
тысяч рабочих. По приказу царских сат
рапов войска стреляли в нас. В этот 
день пролилась кровь многих рабочих, 
но мы одержали политическую победу. 
Этот день сделал то, чего не могли 
сделать годы Мы цоняли тогда зве
риную сущность самодержавия. Демон
страция открыла глаза не только нам, 
батумским рабочим, но и широким про
летарским массам во всем Закавказье.

С тех пор прошло 45 лет. И радостно 
сознавать, что кровь, пролитая 9 марта 
1902 года героическими рабочими Ба
тума, не прошла даром, что жертвы, ко
торые приносил рабочий класс, оказа
лись не напрасными.

Величественны победы,’ одержанные 
нашим социалистическим отечеством. 

Безмерна наша любовь к вождю и 
учителю товарищу Сталину — великому 
организатору наших побед.

Порфирий К У Р И Д З Е , 
рабочий бывшего завода Ротшильда.



В Совете Министров 
Иностранных Дел

О КО Н Ч А Н И Е . Начало см. на 2-й стр.

На совещании Заместителей Министров 
Иностранных Дел по Германии

Заместителей

За благоустройство Тбилиси

20 марта совещание 
Министров Иностранных Дел но I ер- 
мании подвело предварительные итоги 
обсуждению предложений по процедура 
подготовки мирного договора. Заместите
ли согласовали пункт процедуры, пре
дусматривающий, что правительствам 
союзных государств, находившихся в 
состоянии войны с Германией, а так
же тех бывших вражеских стран, ко
торые впоследствии участвовали своими 
вооруженными силами в борьбе против 
Германии, будет предоставлена возмож
ность изложить свою точку зрения Со
вету Министров или совещанию З̂аме
стителей Министров в письменной или 
устной форме.

Не было достигнуто соглашение по 
выдвшгутому британским делегатом 
Стронгом предложению—предоставить
союзным государствам тграво присылать 
на заседания Совета Министров и па 
совещания их Заместителей своих на
блюдателей и разрешить этим наблю
дателям делать замечания и высказы
ваться по поводу заявлений, какие 
будут сделаны приглашенными на эти 
заседания представителями союзных 
государств. Характерно, что греческое 
правительство еще до того, как это 
предложение было рассмотрено совеща
нием Заместителей, уже прислало Сове
ту Министров заявление о том, что 
«ио желает «немедленно направить в 
Москву наблюдателей для того, чтобы 
следить за работами Совета, касающи
мися подготовки мирного договора е

Советский делегат А. Я. Вышинский 
заявил, что британская делегация 
предлагает, но сути дела, превратить 
Совет Министров в открытый форум, 
куда может являться всякий, кому не 
лень, чтобы задавать любые вопросы, 
высказывать свои замечания и изла
гать свою точку зрения. Вышинский 
напомнил, что уже решено создать Ин
формационно-консультативное совеща
ние союзных правительств, где пред
ставители всех союзных держав смо
гут высказывать свои точки зрения в 
связи с подготовкой германского мир
ного договора.

Заместителя рассмотрели также ряд 
других вопросов, связанных с процеду
рой подготовки мирного договора, за
фиксировав свои позиции. Следует от
метить, что представители США и Ве- 
лнкобритадгни высказались против то
го, чтобы включить в  правила процеду
ры пункт Берлинского соглашения, 
предусматривающий, что. «когда Со
вет будет рассматривать вопрос, в ко
тором непосредственно заинтересовано 
государство, не представленное в нем, 
это государство должно быть пригла
шено прислать своих представителей 
для участия в обсуждении и изучении 
этого вопроса».

Совещание утвердило план сообще
ния об итогах' работы по согласованию 
процедуры выработки мирного догово
ра, которое должен сделать Совету 
Министров председатель'1 твовавтпий на 
данном заседании А. 4Я. Вышинский. 
(ТАСС).Германией».

Совещание Заместителей Министров 
Иностранных Дел по австрийскому 

вопросу
20 марта не совещания Замести

телей Министров Иностранных Дел 
во Австрии продолжалось обсуждение 
политических статей австрийского 
договора.

Делегации США и Франции пред
лагали включить в договор специаль
ную статью относительно гарантий 
независимости Австрии. Это предло
жение предусматривает совместную 
консультацию и принятие необходимых 
мер через организацию Об’единеипых 
иаций в случае, если будет угрожать 
какая-либо опасность политической и 
экономической независимости и тер
риториальной целостности Австрии.

Представитель советской делегации 
напомнил, что делегация СССР уже вы
сказала свою точку зрения относи
тельно этой статьи и сейчас считает 
необходимым отметить, что, составляя 
австрийский договор, мы не имеем на- 
юереиия вырабатывать какую-то но
вую систему безопасности специально 
для Австрии. Советская делегация 
считает, что существующая система
международной безопасности и под
держания мира будет применяться и 
для Австрии, нескольку мы согласи

лись поддержать вступление Австрии 
п члены организации Об’единенных 
наций.

Когда Австрия вступит в члены 
организации Об’единенных наций, 
продолжал советский представитель, 
она примет все обязательства, выте
кающие из этого. Наша задача сей
час заключается в том. чтобы все
мерно укреплять существующую си
стему безопасности, а не принимать 
какие-либо новые предложения, осу
ществление которых может привести 
к ослаблению уже установленной си
стемы безопасности и поддержания 
мира в рамках Устава организации 
Об'единенных напий. Поэтому совет
ская делегация считает, что нет не
обходимости включать в договор та
кую статью.

После некоторой дискуссии Заме
стители пе достигли соглашения и 
решили изложить различные точки 
.'{рения для доклада Министрам.

Далее Заместители заслушали со
общение комиссии политических 
экспертов, которым было поручен» 
выработать проект статьи, касающей
ся роспуска фашистских организаттчй 
в Австрии. (ТА0С_).

М ОННЕРВИЛЬ ИЗБРАН ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ  
СОВЕТА РЕСПУБЛИКИ ФРАНЦИИ

(« Парадно-регпубликдиекое движение») 
приняло решение голосовать за кан
дидата «Об'единения левых республи
канцев» Моннервиля.

Б результате Монпервилъ избран 
председателем Совета республики.

ЮРИЖ, (ТАСС). К ж  сообщает 
« ш с ш  Франс пресс, перед вторым 
туром голосования в Совете республи
ки социалисты стмли кандидатуру 
Александра 'Р убора и решили голосо
вать за коммуниста Мартеля. МРП

УБИЙСТВО ЧЛЕНА ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА  
ГРЕЧЕСКО Й  КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ

АФИНЫ, 20 марта. (ТАОС). Сего
дня па у липе Салоник был убит член 
Центрального Комитета коммунистиче

ской партии Греции Зевгос. В 1944 
году Зевгос был министром земледелия 
в кабинете Папандреу.

ОСВОБОЖДЕНИЕ ИЗ-ПОД АРЕСТА СЕИДА 
ЗИЯ-ЭД-ДИНА

ТЕГЕРАН, 18 марта. (ТАСС). По 
сообщению газет «Кушеш», «Лат» и 
«Арле», вечером 17 марта известный 
иностранный агент Сеид Зия-эд-Дин 
освобожден из-под ареста.

Газета «Кушеш» пишет, что иран
ское правительство мотивировало это 
решение «ухудшением» состояния здо
ровья Сеид Зля-эд-Дигаа.

В годы, предшествовавшие войне, в 
Тбилиси была проведена огромная ра
бота по благоустройству города, по со
циалистической реконструкции город
ского хозяйства Война прервала эту 
огромную работу. В военные годы 
производился' лишь самый необходимый 
ремонт проезжей части улиц и тротуа
ров. Это не могло не отразиться на и\ 
состоянии, на состоянии путевого хо
зяйства трамвая.

В своем выступлении «а предвыбор
ном собрании избирателей Тбилисско- 
го-Сталинского избирательного округа 
5 февраля 1946 года товарищ 
Л . П. Берия сказал:

«Нужно прежде всего поддерживать 
в хорошем состоянии то, что уже 
имеется: трамвайно-троллейбусное хо
зяйство, асфальтовое покрытие на ули
цах и площадях, зеленые насаждения, 
электроснабжение и водоснабжение, 
ливнеотводные сооружения и особенно 
жилой фонд. Надо восстановить то, что 
пришло в негодность прежде всего за 
время войны, чтобы затем перейти к 
дальнейшему улучшению городского 
хозяйства».

Учитывая эти указания, исполкомы 
городского и районных Советов прове
ли в 1946 году крупные работы. За 
прошлый год покрыто асфальтобетоном 
85 тысяч квадратных метров улиц и 
102 тысячи квадратных метров тротуа
ров. Значительные работы проведены 
также по мощению и ямочному ремонту 
улиц.

Улина 5-го декабря в районе имени 
26 комиссаров реконструирована. Проез
жая часть и тротуары ее расширены. 
На этой магистрали уложены новые , 
трамвайные пути, водопровод и ливне
вая канализационная сеть. Асфальтиро
ваны Анагская улица и одна сторона 
у.тицы Марпа от Сельскохозяйственного 
ииститста до нового Ведийского клад
бища. Частично покрыты асфальтобето
ном улица Орджоникидзе и ряд других 
улиц.

В  1946 году проведена значитель
ная работа к  по реконструкции и ре
монту подземного хозяйства улиц 
города почти во всех районах. В част
ности, большие работы произведены по 
укладке новой водопроводной сети в 
Сталинском и Молотовском районах. В 
результате этих работ в этом году есть 
возможность почти все улицы, где под
земное хозяйство приведено в порядок, 
п о к р ы т ь  асфальтом.

Надо, однако, отметить, что работы 
по укладке водопроводной сети и те
лефонного кабеля сильно затянулись: 
сроки их окончания строительным Бре
стом «Инжстрой» и АТС сорваны.

Об’ем дорожных работ в 1947 году 
значительно превысит об’ем работ, вы
полненных в 1946 году. Будет покрыто 
асфальтобетоном 120.000 квадратных 
метров проезжей части улич и 149.609 
квадратных метров троту8008-

Все примыкающие к Плехановском'’ 
проспекту улицы, имеющие булыжную 
мостовую, будут заасфальтированы. А с
фальтируются также улицы Клары 
Петкин, Курная. Прессы. Сулханишви- 
ли, Железнодорожная. Учебный переу
лок. другие улицы и переулки. Капи
тально будут отремонтированы у.тицы 
Шаумяна, Володарского, Мясникова, 
Набережная имени Сталина, ряд улиц, 
покрытых раньше асфальтом.

■ • Ф. •

Реконструируемый участок улицы 5-гц декабря. Фото В. Тархова.

На улице Борьбы намечено отремон- ! Работы по благоустройству улиц да
тировать трамвайные пути, провести I холятся в тесной связи с капитальным 
сплошное перемошение брусчатой мо- | ремонтом изношенного путевого хозяй-
сговон, а также покрыть асфальтом ту 
часть улицы, которая замощена булыж
ником. Тротуары по всей длине улицы 
Борьбы асфальтируются. Капитально 
ремонтируется улица Челюскинцев от 
Вокзальной плошали до Плехановского 
проспекта. Трамвайные пути уклады
ваются на бесшпальном бетонном осно
вании.

Намечена реконструкция Абастумзн- 
ской улицы, которая соединит улицу 
Орджоникидзе с улицей Клары Целом. 
По этой улице будут проложены трам
вайные пути.

Покрываются булыжником улицы 
Ворошилова и Патарадзеульская. Улица 
Марра до Сельскохозяйственного ин
ститута капитально ремонтируется. От 
Сельскохозяйственного института до 
Студенческого городка будут проложе
ны новые тротуары. Мостовая между 
трамвайными путями будет брусчатая, 
проезжая часть улицы— асфальтовая.

Ход подготовительных работ Управ
ления дорожного строительства дает- 
все основания предполагать, что план 
намеченных дорожных работ будет вы
полнен.

Основное внимание коллектива Управ
ления дорожггого строительства должно 
быть обращено на качество дорожно
строительных работ, на устройство 
ливнеотводов и дренажа.

Не малые задачи стоят в текущем 
году и перед исполкомами районных 
Советов в благоустройстве и капиталь
ном вбсстановлении улиц и тротуаров.

По утвержденному исполкомом Тбил- 
горсовета плану районные Советы дол
жны заасфальтировать 83.600 квадрат
ных метров тротуаров, замостить и от
ремонтировать 105.300 квадратных мет
ров улиц с булыжным покровом.

Большую работу по благоустройству 
тротуаров предстоит выполнить испол
кому райсовета депутатов трудящихся 
района имени Л. П. Берия на проспекте 
Руставели по перекладке тротуарных 
каменных плит.

ства трамвая. Трамвайно-троллейбусное 
управление обязано капитально отре
монтировать трамвайные пути на улицах 
Шаумяна, Советской, Магнитогорской, 
Хетагурова, Дэнетадзе, Военной. Баг
дадской и на других улицах, общим 
протяжением в 25 километров. Капиталь
ный ремонт трамвайных путей на улице 
Меликишвнли уже закончен.

Успешное выполнение этой большой 
программы благоустройства улиц в зна
чительной степени зависит от своевре
менного приведения в порядок подзем
ного хозяйства города Руководителям 
срганизаний. которым предстоит в этом 
году провести заботы по подземному 
хозяйству, управляющим трестами 
«Тбилводопровод» — тов. Шарашенндзе 
«Тбилканаливацня» — тов. Гелейшви- 
ли, Т УЭ С —тов. Купрадзе, директору 
АТС—тов. Джавахишвдли и другим на
до обеспечить окончание всех подзем
ных работ в сроки, установленные гра- 

| фиком. полностью изжить случаи, ког
да небрежная работа приводила к т о 
м у , что приходилось вскрывать усовер
шенствованный покров улиц после его 
укладки.

Одним из важных рычагов в борьбе 
з? выполнение большой программы ра
бот по благоустройству улиц Тбилиси 
является под>м производительности
труда, снижение стоимости строитель
ства. экономное и рациональное расхо
дование строительных материалов.

Опираясь на повседневную конкрет
ную помошъ. окязывае^ю  городскому 
строительству Тбилиси руководящими 
партийными и советскими органами Ра
ботники исполкома Тбилисского город
ского Совета и исполкомов районных 
Советов должны принять все меры к 
тому, чтобы успешно выполнить 
работы по благоустройству столицы 
Советской Грузии.

А. Ч И Т А Й Ш ВИ Л И , 
зам. председателя исполкома 
Тбилгорсовета и заведующий 
коммунальным отделом.

На стройках города
Беседа с управляющим трестом «Тбилисстрой» тов. К. Моретти

В 1947 году предстоит осуществить 
большую программу работ по улучше
нию городского хозяйства Тбилиси.

Важную роль в этом призван сыграть 
трест «ТбнлнсстроЙ».

Одной из крупных строек, которые 
мы должны закончить в этом году, 
является строительство пятиэтажного 
жилого дома на углу улицы Жореса и 
Плехановского проспекта. В  июле 
этот дом должен быть сдан в эксплоа
тацию.

На другой стороне проспекта в бли
жайшее время начнется строительство 
такого же большого жилого дома. Это 
позволит расширить и архитектурно 
оформить площадь на пересечении 
Плехановского проспекта и улицы 
Жореса.

В  нынешнем году должно быть так
же закончено строительство пятиэтаж
ного жилого дома на Советской улице, 
новой школы на улице Шаумяна, рас
считанной на 880 учащихся, общежития 
для студентов Академии художеств и 
Государственной консерватории, детских 
яслей на улице Палиашвили и других 
обектов.

Предполагается также сдать в экс- 
плоатацию здание нового кинотеатра 
на улице Шаумяна, которое уже под
ведено под крышу, и закончить капи
тальный ремонт гостиниц , «Тбилиси» и

О собирании и изучении памятников 
грузинской древности

Еще в недавнем прошлом, в дорево
люционные годы, памятники грузинской 
древности, свидетельствующие о много
вековой культуре грузинского народа, 
являлись достоянием или монастырей, 
или частных лиц. Вследствие этого, гру
зинский народ, научные работники не 
имели возможности в полной мере поль
зоваться историческими документами, 
изучать по ним прошлое своей страны. 
Чтобы разыскать и изучить какой-ни
будь документ прошлого, отдельным 
ученым (А. Цагарели, Е. Такайшаилн) 
приходилось по собственной инициативе 
предпринимать поездки по местам, с 
трудом добывать, а часто и спасать от 
гибели тот или иной ценный ману
скрипт, ту или иную рукопись. Так, 
именно Е. Такайшвили удалось в свое 
время снасти единственный уцелевший 
экземпляр рукописи, содержащий в себе 
распорядок царского дворца (X IV  в.).

По установлении советской власти 
грузинский народ получил возможность 
сконцентрировать памятники своей исто
рии в специальных государственных 
хранилищах, превратив эти хранилища 
в базы научно-исследовательской рабо
ты. Одна из таких сокровищниц куль
турных ценностей —  Государственный 
музей Грузии— располагает уже значи
тельными фондами и с каждым годом 
обогащается все новыми памятниками, 
которые в основном являются результа
тами археологических раскопок, прово
димых Академией наук Грузинской ССР. 
Материалы этих раскопок имеют огром
ное значение для более глубокого изу
чения истории грузинской культуры.

Но, наряду с этими важнейшими ме
роприятиями, необходимо также развер
нуть работу по разысканию и изучению 
памятников грузинской древности, на
ходящихся за пределами Грузии. Изве
стно, что такие памятники хранятся, на
пример, з архивах, музеях и библиоте
ках Москвы и Ленинграда. Но если на
ходящиеся в этих городах материалы 
являются доступными для изучения их 
грузинскими учеными, то этого нельзя 
сказать относительно тех грузинских 
памятников, которые зачастую лежат 
под спудом в хранилищах других горо
дов. Так, например, занимаясь с 1939 
года разысканием памятников грузин

ской древности за пределами Грузии, 
мне удалось выяснить, что такие памят
ники имеются по крайней мере в 14 го
родах Советского Союза.

Ряд ценнейших памятников грузин
ской старины нам удалось недавно об
наружить в музеях и книгохранилищах 
Горьковской области. При содействии 
тов. Л. П Берия эти документы были 
получены и переданы Музею Гру
зии. Но это не все. Часть той коллек
ции рукописей, которая попала в архи
вы Горьковской области, продолжает 
оставаться в руках одного из частных 
лиц, проживавшего сначала в г. Город- 
це, а затем переехавшего на жительство 
в Москву. Об этом мне стало известно 
от профессора Горьковского педагоги
ческого института Д. Балика. По пору
чению вице-президента Академии наук 
Грузинской ССР академика С. Н. Джа- 
нашиа, я отыскал хранителя этих ру
кописей, ознакомился с ними и составил 
подробную опись. В  числе этих рукопи
сей — евангелие, переписанное на пер
гаменте в X II веке, генеалогия грузин
ских царей, составленная Вахтангом V I, 
краткая история Грузии, переведенная 
с немецкого в 1793 году директором ни
жегородской гимназии И. Кужелевым, 
копия с указания австрийского канцле
ра австрийскому послу в Швеции отно
сительно освобождения грузинского ца
ревича Александра, ближайшего спо
движника Петра I, плененного шведами, 
и др.

Много интересных документов утра
чено еще в досоветский период в Улья
новске (б. Симбирске), где проживали 
потомки Мелкиседека Бараташвили, вы
ехавшего в 1724 г. вместе с царем Вах
тангом V I в Россию и занимавшего за
тем пост симбирского губернатора. Внук 
Мелкиседека Бараташвили Михаил 
Петрович Баратаев, также проживавший 
в Симбирске, был известным нумизматом 
и общественным деятелем. Ему принад
лежит труд «Нумизматические факты 
грузинского царства». Автор успел 
опубликовать только первый том этого 
труда, остальные же девять томов, как 
мне стало известно, впоследствии по
гибли в рукописях, вместе с другими 
документами.

Книга М . П. Баратаева, представля

ющая первый опыт в области грузинской 
нумизматики, создала славу ее автору 
не только в России, но и в Европе. 
М. П. Баратаев был избран почетным 
членом Петербургской академии худо
жеств, а также членом Парижской, Бер
линской и Копенгагенской академий.
» 'Баратаев писал и стихи1). В одном из 
них он описывает свою усадьбу в де
ревне Баратаевка. От этой усадьбы до 
наших дней сохранились дом Баратае
вых и развалины грота, в котором со
бирались члены массонокой ложи, осно
ванной Баратаевым.

В  областном архиве Ульяновска мне 
удалось обнаружить много документов, 
относящихся к деятельности М. П. Ба
ратаева. 24 из них, наиболее важных, в 
том числе письма, адресованные ему Ни
колаем I и королем Пруссии Фридрихом 
Вильгельмом, скопированы мною и 
привезены в Грузию. Женой вну
ка М. П. Баратаева были переда
ны мне безвозмездно серебряные 
монеты из нумизматической коллекции 
Баратаева, аттрибуты членов массон- 
ской ложи (ключ из слоновой кости и 
др.), серебряная лопатка, преподнесен
ная Баратаевым императору при заклад
ке в Симбирске фундамента собора в па
мять победы, одержанной Россией в вой
не 1812 года Все эти реликвии и до
кументы хранятся теперь в Литератур
ном музее Грузии.

Еще во многих местах за пределами 
Груэии можно отыскать памятники, от
носящиеся к истории грузинского наро
да. Эти памятники помогут нам глубже 
изучить наше прошлое, дадут новое ос
вещение многим фактам и событиям.

Чтобы собрать эти памятники, необ
ходимо шире развернуть работу по их 
разысканию, привести в известность их 
наличие, обеспечить дальнейшую со
хранность этих исторических ценностей, 
поставить их на службу исторической 
науке.

Т О Р Н И К Е  чкония,
старший научный сотрудник Инсти
тута истории грузинской литературы 
им. Руставели Академии наук Гру
зинской ССР.

•) Альбом его 
Ел  Вирсаладзе.

стихов найден доц.

«Европа» и строительство терапевтиче
ского отделения при 1-й городской 
больнице.

Строители набережной на левом бе
регу Куры в этом году должны воз
вести подпорную стену высотой около 
7 метров между мостами Карла Маркса 
и Элбакидзе.

Большие работы будут проведены в 
этом году по капитальному ремонту 
тбилисских кинотеатров.

Чтобы успешно выполнить большую 
программу жилищного и гражданского 
строительства в 1947 году, надо значи
тельно повысить темпы работ. Большое 
внимание мы уделяем правильному ис
пользованию машин н механизмов и 
внедрению индустриальных методов 
строительства. По опыту Москвы, 
Ленинграда и других городов, мы ста
ли широко внедрять в строительство 
достижения современной техники.. Если 
раньше на строительных участках 
использовалась лишь незначительная 
часть имеющихся машин и механизмов, 
то сейчас парк механизации треста ра
ботает на полную мощность. На важ
нейших стройках города механизиро
ваны почти все процессы работ.

Большое значение для ускорения 
строительных работ и повышения их 
качества будет иметь стройкочбинат тре
ста. К  созданию этого предприятия 
уже приступлено. Комбинат будет вы
пускать детали, полуфабрикаты, стро
ительные и металлические фермы и т д.

Успешный ход работ на стройках 
города во многом зависит от своевре
менного поступления строительных ма
териалов Между тем, мы с большими 
перебоями и в совершенно недостаточном 
количестве получаем лесоматериалы и 
китжич.

Исполком городского Совета должен 
принять меры для бесперебойного снаб
жения гоподских строек необходимыми 
материалами.

Большие задачи. стояШие в этом го
ду перед нами, требуют значительного 
улучшения руководства стройками, ши
рокого развеотывания спели строителей 
социалистического соревнования.

Город готовится 
принять ток Храмгэса

В  нынешнем году должен вступить о 
эксплоатацию первый агрегат Храмокой 
гидроэлектростанции. Пуск этого агре
гата даст возможность значительно 
улучшить снабжение электроэнергией 
Тбилиси.

Для того, чтобы город смог принять 
дополнительную энергию и обеспечить 
ею промышленность и население, необ
ходимо увеличить мощность подстанций 
Грузэнерго и реконструировать город
скую распределительную сеть Туэса.

К  существующим пяти подстанциям, 
подающим . в город электроэнергию, 
г>гибавичея еще одна в Дпдубе, строи
тельство которой начато в прошлом го
ду. В течение 1946 года в городе бы
ло построено 27 трансформаторных 
киосков. Было проложено также 10.8 ки
лометра подземных кабелей.

Большая программа работ по строи
тельству и оборудованию новых транс
форматорных киоскоз намечена в ны
нешнем году.

Помимо этого предстоит проложить 
14 километров кабельной сети, заме
нить 8 километров существующей сети 
и произвести переукладку кабеля на 
1,5 километра.

Ряд вновь застроенных районов Тби
лиси (в Ваке, Сабуртало, Навтлуги, 
Грма-Геле) еще не электрифицирован. 
Чтобы население этих районов было 
обеспечено электроэнергией, потребует
ся подвесить не менее 30 километров 
воздушной сети низкого напряжения.

Перед коллективом Туэса стоит боль
шая задача— своевременно подготовить 
городскую сеть к приему тока Храм- 
гэса.

П РО И ЗВО Д С ТВО
А С Ф А Л ЬТ О БЕТ О Н А

Мощность асфальтобетонных заводов 
Тбилиси в этом году значительно уве

личивается. На Навтлугском заводе, 
ьступившем в строй в прошлом год/, 
вводится в эксплоатацию новая асфаль
тобетонная установка. Асфальтобетон
ные заводы города будут выпускать -в 
сутки 240 тонн асфальтобетона.

НОВЫ Й Т РА М В А Й Н Ы Й  М А Р Ш Р У Т
Введен в эксплоатацию новый трам

вайный маршрут №  21. Вагоны марш
рута курсируют от Сельскохозяйствен
ного института до разветвления улиц 
Ленина » Меликичивили.

С У Д

Приговор по делу 
расхитителей 

продовольственных 
карт очен

Вчера закончился судебный процесс 
шайкн расхитителей хлебных и про
довольственных карточек, орудовав
шей в городском и районных карточ
ных бюро Тбилиси.

Дело, по которому было привлечено 
52 обвиняемых, разбиралось с 21 янва
ря по 21 марта судебной коллегией по 
уголовным делам Верховного суда Гру
зинской ССР под председательством 
председателя судебной коллегии И. Одн- 
швиши, при участии народных заседа
телей И. Капитала* и Н. Карселадзе.

Государственное обвинение на про
цессе поддерживали помощник прок у- 
рооа республики по специальным делам 
советник юстиции К . Микадзе и по
мощник прокурора республики по уго
ловно-судебным делам советник юсти
ции Н. Табатадзе.

Обвиняемых защищали адвокаты Чя- 
чинадэе, Кахиани, Геловани, Алхаза- 
щвили, Давиташвили, Джугели, Та- 
зарткнладзе, Гогуадзе, Тевзадзе, Эл 
лис, Лорткипанидзе и Др.

Суд признал полностью доказанными 
обвинения, пред’явленные подсудимым. 
На основании материалов поедвари- 
тельного и судебного следствия уста
новлено, что шайка в период с 1942 по 
1946 год присвоила 93.378 хлебных и 
продовольственных карточек, по кото
рым было получено и расхищено 
913.722 килограмма хлеба и других 
продуктов.

Суд приговорил главных обвиняемых: 
Гупгенидзе Г. А.. Маниеча П. Е., Абу- 
ляна В. Г., Бокучава К  А., Тавадзе 
Ш. М., Хателншвнли Г. А., Долидзе 
С. И., Квиташвнли Т. В., Булейшви.ти 
В. И., Харадзе В. В.. Коколия М. Д. 
к высшей мере наказания— расстрелу с 
конфискацией принадлежащего им иму
щества.

Подсудимые Мгелалзе А. М., ГУрге
нч тче К. А . К^вилашвили Е  Д., Го- 
цирилзе Г  А.. Берман В. И., Фелогюва 
Я, И.. Дарахвелилзе Е  Я., Пагаеа
В. В.. Упутялз* Е  К . Жужунатпвнли 
Т. А.. Микава Л. С., Иагарели М. И., 
Чулухалзе Г. В., Балавятзе Т В., Чч- 
кобача Н А.. Пакадзе Г Е.. Апчвалзе 
Д. В.. Шенгелия В А . К*кияшвиля 
И И. Делияшвили И. М., Гваберидзе 
М. Г., Садыхов К. Р., Кетилялзе 
Л В., Момиемлидзе К. И.. Стр^аи’'- 
швили А. Д. и Микабеоишзе П Р. 
приговорены к 10 годам лишения сво
боды с конфискацией принадлежащего 
им имущества и поражением в избира
тельных правах в течение 5 лет после 
от^ьгмя наказания.

Остальные 15 подсудимых гтигово- 
генч к разным срокам лишения сво
боды. _______________________

П РО ГР А М М А  П Е Р Е Д А Ч
ГР У З И Н С К О Г О  РА  9 И О КО М И Т ЕТА  

на 22 марта
По радиостанои» на волне 1154 метра 
я  по городской трансляционной сети

09.15— Литера-урная передача. Стихи грузинских 
советских позтов.

По радиостанции на волнах 1154 н 49.59 метро*
я  по городской трансляционной сети

17.20— Песни советских композиторов 17.40— 
Передача для школьников старшего возраста —  
«Великий грузинский химик». 18.20 —  Отрывки из 
оперы Гуно «Ф ауст» 19.15— Концерт грузинской
симфонической музыки ■ исполнении симфониче
ского оркестра Грузралиокомитета. Дирижер— засл. 
деятель искусств Ш . Азмзйп-раигекли. 20.15—  Ро
мансы. песни и дузты русских композиторов а ис
полнении заслуж . арт. республики Гермесашвяли я 
солиста Гоеоперы Кухианилзе. 20.45— Беседа до
цента Л . Стуруа «45 лет со дня батумской рабо
чей демонстрации». 21.05 —  Выступление нар. арт. 
республики Гастеяиной. В  программе: арии из опер 
западноевропейских композиторов. 21.2»—Литера
турная передача. Знаменательные даты. 23.00—  
Концерт карталино-кахетинского ансамбля песен я  
плясок п/у заслуж. деятеля искусств М  ро Тарх- 
нишвили.

    .
И. о. ответственного оеаактора

Н. В. ПАВЧИНСКИЙ.

Доклады и лекции
*  Сегодня, в 8 часов вечера, в  городском парт

кабинете им Л . Кеихоаели Т К  К Ш б )  Грузии про
водится консультация по истории В К П (б ) .  Консуль
танты: на груз яз. тов. Мирианашвили, на русск^ 
яз. тов. Нолянис.

■А Гос. публичная библиотека (ул. Кецховели 
К я  5 ) 24 марта, в 7 часов вечера, созывает чита
тельскую конференцию. Порядок дня: 1) Библио
графия и читатель (доклад главного библиографа 
Н. Аккерман). 2) Текущие вопросы. Вход свобод
ный.

-й 23 марта, в 1 час дня, в химической аудито
рии Грузинского политехнического института (улица 
Камо. 34) состоится общее собрвние Грузинского 
отделения Всесоюзного химического общества им. 
Д . И. Менделеева, посвященное двадцатой го
довщине со дня смерти выдающегося ученого 
Петра Григорьевича Меликишвнли Порядок дня:
Заслуж . деятел» науки и техники, доктор техниче
ских наук, проф. В . М . Какабадзе— «Ж и знь  и дея
тельность П. Г. Меликишвнли». Заслуж . деятель 
науки, проф. Р  Н. Николадзе— «Работы П . Г. Ме- 
ликишвилн в области няоринической химии». З а 
служ . деятель наукф проф. Н. С. Цицишвили —  
«Работы П. Г. Меликишвнли в области органиче
ской химии». Личные воспоминания о П . Г . Мели- 
кишвили: доц., канд хим. наук С . Н. Чрелашвнли, 
препод. Д . И. Джорджикия и др. Вход свободный.

ГОС. Д РА М . Т ЕА Т Р  
им. А. С. ГРИ Б О ЕД О ВА

22 марта вечером.
23 марта днем и вечером

Т А К  И БУ Д ЕТ  
27 и 28 марта 
1 и 2 апреля

Т А Р Т Ю Ф
29 марта вечером,
30 марта днем и вечером

Б Е Ш Е Н Ы Е  Д Е Н Ь ГИ  
Начало дневн. спект. в 12 ч. дач, 

вечерн.— в 8 час. вея.

ГОС. А РМ Я Н С К И Й  Т ЕА Т Р  
(пл. Шаумяна, 8)

22 марта
ЗА  Т ЕХ , КТ О  В М О РЕ !

23 марта днем
К Р А С Н А Я  Ш А П О Ч К А
Начало в 12 час. дня.

23 марта веч.
Х А Т А Б А Л А  

Начало веч. спект. в 8 час. вечера.

Г Р У З . ГОС. Ф И Л А РМ О Н И Я
Концертный зал им. Руставели

22 и 23 марта—гастроли лауреата 
Всесоюзного конкурса музыкантов- 

исполнителей 
Виктора М Е Р Ж А Н О В А  (рояль). 

БО Л ЬШ О Й  З А Л  Ф И Л А РМ О Н И И  
(Грпбоедопекая, 8)

22 и 23 марта— гастроли
Нина Кульчицкая, В. Петровский,
С. Казанский.

З А Л  Э С Т РА Д Ы  
(Плехановский пр., 123)

22 марта—артисты эстрады
23 марта— Гос. ансамбль танца Гру
зии п/р засл. арт. респ. И. Сухи- 
швили и Н. Рамишвили
24 марта—Грузинский театр миниа
тюр п/р засл. арт. респ.

К . Квзнталиани. 
Начало й 9 час. вечера. 

___________ Билеты продаются.

Т БИ Л И С С КИ Й  ГОС. И И Р К  
Е ж е д н е в н о  

• Впеовые в Тбилиси 
Выступление вновь прибывших 

артистов 
ГА С ТРО Л И  

национального азербайджанского 
циркового коллектива 

Разнообразная программа в 3-х 
отделениях 

Т О Й  
(народное представление) 

участвует весь состав коллектива, 
а также выступления лучших ма- 

стеэов циркового искусства 
в различных жанрах.

Начало в 8 час. 30 мин. веч.
В воскресенье, 23 марта два днев
ных представ лепи я с участием ар-' 

т истов всего коллектива 
Начало дневных представлений— 
первого— в 12 час дня. второго— в 

3 часа дня.
Кассы открыты с 10 час. 30 м. ве'ь

С ТА Д И О Н  «Д И НАМ О » 
им. Л. П. Б ЕР И Я  

ул. Борьбы, 2, тел. 3-21-62. 
Ф У Т Б О Л  

23 марта состоится футбольный 
матч— товарищеская встпеча между 
командами «Динамо» Тбилиси— ма
стера (основн. состав) и «Крылья 
Советов* (основн. состав).

Начало матча в 2 часа дня.

Т БИ Л И С С К И Й  ГОС. Ц И Р К  = ‘ 
Школьники и Дети!

С 24 по 30 марта ежедневно, 
в ваши каникулярные дни, 

Госцирк устраивает специально для 
вас по одному дневному 

представлению.
Начало в 1 час. дня.

Кассы открыты с 11 час. утра. 
Принимаются заявки.

В воскресенье. 30 марта
два дневных представления 

с участием вновь прибывших арти
стов цирка.

Начало первого представления в 
12 час. н

второго—в 3 час. дня.
Кассы открыты с 10 час. 30 мин. 

утра.

Т о с Т ^ ё Х т р ~ ю н о г о  З Р И Т Е Л Я  
им. Л. М. К А ГА Н О В И Ч А  

23 марта вечерний спектакль для 
взрослых 

С Н Е Ж Н А Я  К О РО Л ЕВ А  
Начало в 8 час. веч.

В театре кукол 
В  I I  час. 30 мин. и в 1 час дня. 

В Е С Е Л Ы Е  М Е Д В Е Ж А Т А  -• 
в 3 час. дня 

ПО Ш У Ч Ь Е М У  В Е Л Е Н И Ю

Семыг А . Амировой и И . Бегиашвили навеша
ют. что 23 марта, в  2 часа дня. на Петропав
ловском кладбише, на могиле Елизаветы Гри
горьевны Бегиашвили состоится гражд. паних.

Семья И . И  Дочанашвили извещает, что 
23 марта, в 2 часа дня, на кладбище в  Ваке. 
на могиле Ивана Иосифовича Дочанашвшш 

состоится гражд. паиих. /

А Д Р Е С  Р Е Д А К Ц И И  и И ЗД А Т ЕЛ Ь С Т В А : Тбилиси, ор. Рустааелш, 88. Т ЕЛ Е Ф О Н Ы : зам. отв. редактора—3-18-04. ото. секретарь— 3-17-06. секрегариат-З-И-22. О Т Д ЕЛ Ы : партийвой ж и щ и -8-69-85, пропаганды—3-17-44, советского 
строительства—3-14-82, авостранной информация—3-17-44, промышленности ■ транспорта— 3-63-28, сельскохозяйственный—3-19-49, внутренней информация—3- 30-61, писем—3-12-83. корреспондентской сета—3-63-28, культуры а быта—3-16-27.

Издательство—8-22-63. Преем об’явлеввв—8-18-02. Бухгалтера я—3-64-42. Директор типография—3-16-70. Техническая часть—3-11-28.
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